
С
реда, 24 ноября, на-
всегда останется в 
памяти полковни-

ка в отставке Владимира 
Старостенко. В тот день 
ему впервые за десятки лет 
не пришлось растапливать 
печь в своем деревянном 
доме: он смог включить 
котел и наслаждаться те-
плом, горячей водой и га-
зовой плитой. 

В поселке Холщевики 
Букаревского поселения 
впервые о проблеме про-
ведения газа в дома заду-
мались еще в 1998 году. 
Жители организовали 
инициативную группу, 
председателем которой 
назначили учительницу 
Татьяну Осмачко, а ее за-
местителем — военного 
Владимира Старостенко. 
В администрации 
Букаревского сельского 
поселения и в администра-
ции Истринского района 
людей услышали. Однако 
путь от задумки до её реа-
лизации «в железе» оказал-
ся совсем не коротким.

В 2002 году проект был 
готов. Жители ждали, что 
их поселок вот-вот вклю-
чат в областную програм-
му газификации, но вско-
ре вышло постановление, 
согласно которому об-
ласть может решать «газо-
вые» проблемы только в 
населенных пунктах с ко-
личеством жителей более 
200 человек. Тогда сельча-
не решили обратиться за 
помощью к районной ад-
министрации, которая со-
гласилась участвовать в 
софинансировании работ. 
Сегодня следует признать: 
именно это решение гла-
вы района спасло проект 
от неминуемого краха. 
Работа по прокладке газо-
провода началась. 

2006-й для жителей по-
селка стал годом «трубы 
высокого давления», ко-
торую в том году в село 
проложили газовики. В 
2008-м появилась труба 
низкого давления, и рабо-
чие приступили к монта-
жу систем оборудования. 
И вот, наконец, работа 
протяженностью 12 лет, 
длиной два с лишним ки-
лометра и стоимостью 
около семи миллионов 
рублей закончена.

Самим жителям тоже 
пришлось потратиться — 
каждый вложил в проект 
сумму, пропорциональ-
ную удаленности его дома 
от проложенной трубы. 
Котлы, бойлеры и радиа-

торы тоже закупались на 
собственные деньги. 

Инициативная группа 
готовила документацию, 
необходимую для запуска 
проекта. 

— Самая сложная про-
цедура — это согласова-
ние со всеми организа-
циями, — рассказывает 
Владимир Старостенко, 
который лично изъездил 
бесчисленное количе-
ство организаций, доби-
ваясь получения очеред-
ной подписи. — У нас два 
железнодорожных пере-
хода, два автомобильных 
— и на каждый отрезок 
нужны были отдельные 
разрешения. Да и строи-
тельство на каждом от-
резке — это отдельные 
деньги…

Он без запинки и бу-
мажки выкладывает циф-
ры: метры простые и ку-
бические, рубли, сроки, 
доли участия... Всю эту 
арифметику Владимир 
Старостенко выучил, ка-
жется, наизусть. И не он 
один. О проблемах газифи-
кации глава Букаревской 
сельской администрации 
Юрий Исаев тоже может 
рассказать много инте-
ресного. В конце концов, в 
том, что «голубое золото» 
появилось в Холщевиках, 
есть и его личная заслу-
га. Это и он ходил по вы-
соким кабинетам, «про-
бивая» и согласовывая 
проект. Это при его лич-
ном и непосредственном 

участии 2772 метра «тру-
бы» стали реальностью...

 Холщевики поселок 
хоть и небольшой, но силь-
но рассредоточенный: че-
тыре улицы делят его на 
отдельные кварталы, кото-
рые в одном месте к тому 
же разбивает железная до-
рога. Ближайший газовый 
трубопровод был проло-
жен в 800 метрах от посел-
ка, что сделало проект еще 
сложнее и дороже. 

— Да легче детский сад 
построить, чем газифи-
цировать любой посе-
лок! — говорит начальник 
управления капитально-
го строительства админи-
страции района Евдокия 
Бударина. — Это просто 
бесконечное согласование 
техусловий, огромный 
объем бумажной работы, 
страшно даже вспомнить…

Тем не менее, Владимир 
Старостенко потраченные 
на проект годы вспоми-
нает едва ли не с удоволь-
ствием: говорит, все было 
интересно, решал пробле-
мы. Сейчас он с не мень-
шим удовольствием подхо-
дит к градуснику: меньше 
20 столбик термометра не 
опускается! 

— Но это же я на мини-
муме котел держу, а там 
целых семь режимов! — 
поспешно добавляет он не 
без гордости. — Если захо-
чу, могу в два раза сильнее 
сделать. А раньше было 
так, что я в сильные моро-
зы топлю целый день — и 

больше 18 градусов никог-
да не поднимается. 

Зимой с печкой прихо-
дилось возиться минимум 
два раза в день, утром и ве-
чером, по три часа. С утра 
первым делом надо было 
очистить её от вчераш-
ней золы, принести дро-
ва, растопить, проследить, 
поддержать тепло. Теперь 
Владимир Старостенко в 
раздумьях, чем занять осво-
бодившееся время: «Утром 
сегодня встал, хорошо, хоть 
в трубе прокладку пробило, 
работа нашлась!» 

Из многих труб посел-
ка по-прежнему идет дым: 
жители по привычке про-
должают топить, несмотря 
на то, что батареи теплые 
и без этого. Разбирать 
печи пока не торопятся 
— не могут привыкнуть к 
новой системе и поверить 
своему счастью. 

В Букаревском поселе-
нии осталось всего не-
сколько деревень, в кото-
рых по-прежнему нет газа 
— Зенькино, Филатово, 
Горки, Букарево, Кучи. Во 
всех из них жители при 
поддержке районных и 
местных органов власти 
пытаются создать неком-
мерческие партнерства, 
чтобы на собственные 
средства газифицировать 
дома. В Зенькино уже сей-
час ведутся проектные 
работы. 

Наталья КУЛИКОВА,
фото Владимира 

ИНОЗЕМЦЕВА

ФОТОГРАФИЯ И РЕГБИ — ЕГО ЖИЗНЬ. 
ВЗЯВ В РУКИ ФОТОАППАРАТ, НИКОЛАЙ 
НЕ РАССТАЕТСЯ С НИМ УЖЕ ТРИДЦАТЬ 
ЛЕТ.  НУ А РЕГБИ - ЕМУ ОН ПРЕДАН СО 
ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ.   
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В ЦЕНТРЕ «РОВЕСНИК» ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
ТВОРЧЕСКАЯ АТМОСФЕРА: ЗДЕСЬ 
ДЕТИ ЗАНИМАЮТСЯ РИСОВАНИЕМ, 
ЛЕПКОЙ, ТЕХНИКОЙ БАТИКА, РОСПИСЬЮ, 
ВЫЖИГАНИЕМ И ТЕХНИЧЕСКИМ 
ТВОРЧЕСТВОМ. 
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В ТЯЖЕЛЫЕ ОСЕННИЕ МЕСЯЦЫ 1941 
ГОДА ПЕРВАЯ ГВАРДЕЙСКАЯ ТАНКОВАЯ 
БРИГАДА ГЕНЕРАЛ-МАЙОРА КАТУКОВА 
СТАЛА СТАЛЬНОЙ ПРЕГРАДОЙ НА ПУТИ 
ВРАГА ПОД МОСКВОЙ.
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г. Истра, ул. 9-ой Гвардейской дивизии, д. 9
Тел.: 8(496) 312-69-82

ГАЗ В ДОМ: МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ 
Посёлок Холщёвики газифицировали

ВОССТАНОВЛЕНИЕ

 Музей открылся

Сегодня, 3 декабря, Ленино-
Снегиревский военно-исторический 
музей вновь открыл свои двери для 
посетителей. Пока гостей принимают 
только в пристройке, которая меньше 
всего пострадала при сентябрьском 
пожаре: её восстановили за два с 
половиной месяца. 

Сотрудники музея вместе со строителями 
постарались сделать все, чтобы к годовщи-
не Битвы под Москвой экспозиция начала 
свою работу. Сейчас в отремонтированном 
здании открыт конференц-зал с представ-
ленной в нем частью экспонатов. Также му-
зейные работники готовы предложить сво-
им посетителям экскурсии по территории 
комплекса и тематические видеофильмы.

Тем временем строители уже приступили к 
восстановлению основного здания, выгорев-
шего почти до основания.

Елизавета МАКЕЕВА
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Несколько дней назад газ запустили ко всем 
24 домам поселка. В управлении капитального 
строительства до последнего момента 
категорически отказывались назвать дату, 
боялись сглазить. Теперь и в районной, и 
в сельской администрации вздохнули с 
облегчением: многолетний проект завершен.

В доме полковника в отставке Владимира Старостенко появился газ, 
а с ним горячая вода и отопление 
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Во вторник в Центре 
искусств «Вдохновение» 
председатели и члены 
комитетов Московской 
областной Думы встретились 
с депутатами городских 
и сельских поселений 
Истринского района и 
внесли свои предложения 
по улучшению деятельности 
Советов.

П
осле приветственных слов 
первого заместителя пред-
седателя Московской об-

ластной Думы Сергея Юдакова 
слово взяла глава Истринского 
района Анна Щерба. Она выра-
зила признательность руковод-
ству Думы за внимание к району, 
постоянную поддержку и содей-
ствие в решении важных вопро-
сов, касающихся благополучия 
жителей городских и сельских 
муниципальных образований. 

Большой интерес у депутатов 
вызвала тема, касающаяся по-
следних изменений в законода-
тельстве. Председатель комите-

та по местному самоуправлению 
Александр Мурашов обратил 
внимание на изменения в 131-м 
Федеральном законе, которые 
вступили в силу с января этого 
года. Главам поселений напомни-
ли: если они вносят в устав какие-
либо изменения, то таковые  
вступят в законную силу толь-
ко по истечению срока их, глав, 
полномочий. 

— Вы формируете свои пред-
ложения с расчетом на буду-
щее, готовя таким образом поле 
для дальнейшей  работы сво-
его последователя, — отметил 
Александр Ефимович. — Именно 
поэтому важно задуматься над 
тем, что будет после вашего 
ухода.

Председатель комитета по за-
конности, вопросам государ-
ственной  власти и общественных 
связей Лариса Толкачева проана-
лизировала работу Советов депу-
татов с местными жителями. В 
течение нескольких дней до со-
вещания, она собирала информа-
цию об их деятельности.

— Если информацию о Совете 
депутатов городского поселе-
ния можно найти в интерне-
те, то сельские почему-то оста-
лись в стороне, — говорит Лариса 
Ивановна. — Нигде нет информа-
ции о графике приема населения, 
контактных телефонах, дате про-
ведения собраний и слушаний, и 
даже о председателях Советов, а 
ведь это очень важно. 

Лариса  Ивановна также об-
ратила внимание на работу 
судебно-исполнительной вла-
сти и нотариальных контор в 
Истринском районе. 

Дискуссия продолжилась во 
время выступления заместите-
ля председателя Комитета по 
аграрной политике, землеполь-
зованию, природным ресурсам 
и экологии Владимира Дупака. 
Был затронут ряд проблем, ка-
сающихся лесных пожаров это-
го лета, повлекших за большой 
материальный ущерб, а так-
же вопрос использования клад-
бищ, находящихся в лесном фон-
де. Эта тема, по всей видимости, 

оказалась действительно болез-
ненной, поскольку ее продол-
жали обсуждать и по окончании 
совещания. 

Приятными новостями поде-
лилась руководитель партий-
ного проекта «Единой России» 
«Качество Жизни — Здоровье», 
председатель Комитета по во-
просам охраны здоровья Галина 
Уткина:

 — Лечебные учреждения все 
больше преображаются: продол-
жается техническое оснащение 
больниц и поликлиник, улучша-
ются условия приёма и обслужи-
вания граждан — вскоре вся доку-
ментация, вплоть до медицинской 
карты, будет переведена в элек-
тронный формат, а страховой по-
лис будет действителен в любой 
поликлинике страны.

Завершил семинар предсе-
датель Комитета по труду и со-
циальной политике Николай 
Козлов, который рассказал о реа-
лизации социальной политики в 
Московской области.

— Мне было приятно услы-
шать необходимую информацию 
из «первых уст», — поделился впе-
чатлениями с «ИВ» председатель 
Совета депутатов городского по-
селения Истра Аркадий Хохлович. 
— Лично для меня были интерес-
ны вопросы распределения бюд-
жетных средств, оснащения ле-
чебных учреждений и другие 
социальные темы.

Глава Букаревского сельского 
поселения и председатель Совета 
депутатов Юрий Исаев отметил 
доброжелательную обстанов-
ку совещания и сказал, что при-
нял к сведению высказанные 
пожелания. 

Олеся ИСТОМИНА, 
фото автора

ДИСКУССИЯ

ДУМА НАВЕСТИЛА МЕСТНЫХ ДЕПУТАТОВ
Вопросы организации деятельности советов депутатов поселений обсудили на 

семинаре Московской областной думы в Истре

АНОНС

Праздник 
на «Рубеже Славы»

«Местные» поздравят ветеранов на военно-
полевом концерте.

В воскресенье, 5 декабря, движение молодых 
политических экологов «Местные»  примет уча-
стие в военно-полевом концерте, посвященному 
69-й годовщине начала контрнаступления со-
ветских войск в битве под Москвой. Около 150 
активистов соберутся в 13:00 на территории 
танковой панорамы мемориального комплекса 
«Рубеж Славы» поселка Снегири, чтобы выразить 
признание ветеранам Великой Отечественной 
войны и почтить память героев, павших в боях 
за свободу и независимость нашей родины. На 
концерт приглашены ветераны войны, юные ис-
полнители песен фронтовых лет и участники 
художественной самодеятельности.

Олеся ИСТОМИНА

ТЕХОСМОТР

Здоровьем водителя больше 
не интересуются 

При прохождении техосмотра теперь не 
требуется предъявлять медицинскую 
справку.

Вступило  в  силу  постановление 
Правительства Российской Федерации от 13 но-
ября 2010 года № 908 «О внесении изменений 
в Положение о проведении государственно-
го технического осмотра автомототранспорт-
ных средств и прицепов к ним Государственной 
инспекцией безопасности дорожного движе-
ния Министерства внутренних дел Российской 
Федерации». 

В соответствии с этим документом собствен-
ник транспортного средства или его предста-
витель при проведении государственного тех-
нического осмотра не обязаны представлять в 
Госавтоинспекцию медицинскую справку уста-
новленной формы. Кроме того, отныне период 
прохождения технического осмотра транспорт-
ных средств, предназначенных для  перевоз-
ки крупногабаритных и тяжеловесных грузов, 
а также прицепов к ним составляет 12 месяцев 
вместо прежних шести.

Нормы положения о проведении государ-
ственного техосмотра приведены в соответ-
ствие с действующим законодательством. В 
частности, из него исключено требование о пре-
доставлении собственником автотранспортно-
го средства квитанции об уплате налога на вла-
дение транспортным средством. Данный налог 
заменен на транспортный. Его уплату контроли-
руют налоговые органы. 

Соб. инф.

ПОГОДА

Пришел декабрь с морозами

Вот и наступила календарная зима. На 
улице безоблачное голубое небо, яркое 
солнце, на термометре, как и положено 
в декабре, около 20 градусов. И все-таки 
чего-то не хватает… Конечно, снега. 

Нетрадиционно теплая погода в ноябре (сред-
няя температура на семь градусов превысила до-
пустимые ноябрьские температуры) совсем за-
путала своим поведением и людей, и природу. 
Резкий перепад температуры с почти нулевой 
отметки до глубокого минуса напомнил нам, 
что зима все-таки состоится. 

В ночь на среду, 1 декабря, Новоиерусалимская 
метеостанция зафиксировала минус 24 граду-
са по Цельсию. Несмотря на комфортное ат-
мосферное давление в 750 мм рт.ст. и умерен-
ную влажность, метеозависимые люди сразу 
же ощутили такой скачок на своем здоровье. 

По предварительным прогнозам метеослуж-
бы морозная погода продлится недолго, и на 
смену сильным холодам придет потепление — 
метеорологи отмечают, что такое колебание 
температурного фона вполне присуще первому 
зимнему месяцу.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ

На детской площадке 
около кафе «Давыдов» в 
Истре появятся рисунки 
победителей детского 
конкурса «Город детства — 
самый лучший город на 
земле». 

Инициатором этой акции вы-
ступил предприниматель Николай 
Давыдов. Таким интересным ре-
шением организаторы конкурса 
собираются продолжить благоу-
стройство недавно открывшейся 
площадки.

Конкурс начался 15 ноября и 
ориентировочно продлится до 10 
декабря: его организаторы надеют-
ся украсить сквер как раз к ново-
годним праздникам. Изначально 
планировалось просто заказать 
красивые баннеры с изображени-
ями природы, детей, сказочных ге-
роев. Но идея конкурса оказалась 
намного интересней. Рисунки бу-
дут нанесены на баннеры, разме-
щенные по периметру детской 
площадки. Горожане будут здесь 
весело проводить время изаодно 
любоваться детским творчеством.

Жюри выберет пять лучших 
работ, а победителю, занявшему 
первое место в конкурсе, вручит 
большой красивый торт. В соста-
ве конкурсной комиссии, кото-
рая оценивает детские работы – 
представители художественной 
школы, информационной сети 
«Истранет», творческой студии 
«Artesanal», кофейни «Давыдов». 

Прием рисунков уже начался, 
участники приносят их в офис 
компании «Истранет».

— Работы уже поступают, но мы 
пока не выбирали лучшие, — го-
ворит Николай Давыдов. — Я во-
обще считаю, что каждый рису-
нок достоин награды, потому что 
он сделан старательными руками 
ребенка. Надеюсь, что нам удастся 
сделать настоящий праздник для 
участников конкурса и горожан!

Предприниматель также рас-
сказал, что сейчас готовит-
ся проект дальнейшего бла-
гоустройства сквера. Весной 
следующего года во второй его 
части появится красивый фон-
тан и зона отдыха.

Олеся ИСТОМИНА

Старшеклассники из Лучинской школы побывали на 
территории 11-го спецбатальона в Высоково.

Во вторник учащиеся старших классов вместе с учителями по-
сетили 11-й специализированный батальон Первого спецполка 
ДПС. Экскурсия была организована по инициативе инспектора 
по пропаганде Сергея Хаустова. Ребята осмотрели территорию 
батальона, побывали в учебном тире и узнали все самое инте-
ресное о службе в ГИБДД.

Сначала школьникам рассказали о нелегких буднях сотруд-
ников милиции, служебном долге и о том, как и когда можно по-
ступить на учебу в структуру МВД. Затем ребята отправились в 
тир, где у милиционеров проходят учебные стрельбы.

— А сколько выстрелов можно сделать? — спросил один из 
них. 

— На каждого выделяется по четыре патрона, три попада-
ния в цель засчитываются на «отлично», — разъясняет Сергей 
Хаустов.

Школьников интересовало также, какие чаще всего машины 
угоняют, на каком расстоянии друг от друга располагаются по-
сты и сколько зарабатывают инспекторы ДПС.

Мальчишки здорово расстроились, когда узнали, что «на ма-
шинах с мигалками» из-за сильного мороза покататься не полу-
чится, зато повод порадоваться был у девчонок: когда инспектор 
Сергей Хаустов разрешил сделать несколько снимков на память. 
девчонки выстроились в очередь и приготовились фотографи-
роваться под руку с молодым капитаном.

Как рассказал нам Сергей Викторович, такие экскурсионные 
рейды организовываются очень редко. 

— Хотелось бы привлекать как можно больше школ, чтобы ре-
бята знали о структуре нашей работы и интересовались прави-
лами безопасности дорожного движения.

Олеся ИСТОМИНА

КОНКУРС

Лучший город на земле
будут изображать участники детского 

конкурса рисунков

ЭКСКУРСИЯ

Спецбатальон открывает двери
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Жить культурно

Жители улицы Жукова в 
Дедовске обратились в городскую 
администрацию с просьбой сделать 
в своем районе площадку для выгула 
собак. Все денежные расходы горожане 
готовы полностью взять на себя. 

Строительство этой площадки значится 
в планах «Дедовского ЖЭУ», однако из-за от-
сутствия средств начать работы пока так и 
не удается. Сейчас жители и коммунальная 
служба ведут переговоры, и возможно, уже в 
ближайшем будущем совместными усилия-
ми проект удастся сдвинуть с мертвой точ-
ки. Тогда владельцы животных будут выгу-
ливать их в специально отведенном месте, 
как это принято во всем цивилизованном 
мире.

Елизавета МАКЕЕВА

ПРОИСШЕСТВИЕ

Пожар в Дедовске

В минувший морозный вторник, 
вблизи железнодорожной станции 
Дедовска, произошел пожар в 
трехэтажном частном доме. 

Сообщение о нем поступило в городскую 
службу «01» со значительным опоздани-
ем, в 11 ч 28 мин. Когда пожарные прибыли 
на место, огонь уже охватил все здание. Со 
слов очевидцев, оно горело с такой силой, 
что шифер разлетался в разные стороны. 
Несмотря на то, что на месте работали пять 
пожарных машин, огонь не удавалось поту-
шить вплоть до самого вечера. Сильный ве-
тер создавал дополнительную угрозу для 
соседних зданий, где расположен угольный 
склад и котельная хлебозавода. Пожарным 
удалось отбить от огня близлежащие дома, 
находящиеся в 10 метрах от дома. По пред-
варительным данным, причиной пожара 
могло стать печное отопление. Жертв нет.

Соб. инф.

О том, как проходила в 
районе перепись населения, 
о ее промежуточных итогах 
и о работе переписчиков 
рассказала Надежда Демкина, 
первый заместитель главы 
Истринского района.

П
ерепись закончилась 25 
октября, и теперь сотрудни-
ки Истринского отдела ста-

тистики обрабатывают получен-
ную информацию. Уже очевидно, 
что в районе произошел прирост 
населения: если до проведения пе-
реписи у нас насчитывалось 113 
тысяч жителей, то по последним 
данным граждан стало больше 
приблизительно на три с полови-
ной тысячи. Предполагается, что 
небольшой естественный прирост 
за счет рождаемости произошел 
во всех поселениях, а наиболь-
ший приток граждан будет зафик-
сирован в таких поселениях, как 
Обушковское и Павлослободское 
— в первую очередь, за счет круп-
ных дачных поселков и промыш-
ленных предприятий, которым 
требуется дополнительная рабо-
чая сила. 

Устойчивый прирост жителей 
наблюдается также и в городах — 
Дедовске и Истре. Точные цифры 
будут названы после того, как за-
вершится тотальная проверка со-
бранной информации и иденти-
фикация данных. К апрелю станет 
известно, сколько мужчин и жен-
щин проживают в городских и 
сколько – в сельских поселени-
ях района. К июлю 2012 года будут 
подведены окончательные итоги 
Всероссийской переписи в отно-

шении численности, размещения, 
возрастно-половой структуры, 
состояния в браке, образования, 
национального состава и владения 
языками, гражданства, источников 
средств к существова-
нию, экономической актив-
ности населения, числа и 
состава домохозяйств, численно-
сти граждан РФ. А на третьем эта-
пе, к концу 2012 года, будут извест-
ны данные в отношении миграции 
населения, жилищных 
условий, рождаемости, а 
также демографических и 
с о ц и а л ь н о - э к о н о м и ч е с к и х 
характеристик отдельных 
национальностей.

Надежда Демкина рассказала, 
что задолго до начала переписи 
в районе была создана комиссия, 
в задачи которой входило реше-

ние всех организационных во-
просов: подготовка помещений 
для переписных участков, обеспе-
чение переписчиков и участки те-
лефонной связью и охраной, при-
влечение транспортных средств, а 
также набор и обучение перепис-
ного персонала. 

Всего в районе работало 420 пе-
реписчиков, которых отобрали из 
600 желающих. В переписчики ста-
рались привлекать местных жите-
лей, тех, кого соседи знают в лицо, 
что значительно упрощало рабо-
ту. Для граждан, которые по каким-
либо причинам не могли принять 
переписчиков у себя дома, работа-
ли 16 переписных участков.  

Несмотря на то, что перепис-
чик – дело добровольное, многие 
не выдерживали, уходили. Потому 
что работа переписчика очень не-

простая: многие жильцы отказы-
вались открывать двери незнако-
мым людям, кто-то неохотно шел 
на контакт, грубил. Одну перепис-
чицу впустили в квартиру, а вы-
пускать не хотели: вызвали участ-
кового, которому и пришлось 
вызволять сотрудницу переписно-
го штаба. Вообще переписчики от-
мечают, что охотнее шли на кон-
такт и рассказывали о себе люди 
пожилые: про свою жизнь, про ле-
карства, про детей, приглашали 
остаться и попить чаю. 

— Хочу выразить огромную бла-
годарность всем переписчикам, 
которые вне зависимости от ка-
призов погоды и трудностей  без-
упречно выполнили свою работу, 
— отметила Надежда Демкина. — 
Очень слаженно и толково работал 
районный Отдел государственной 
статистики во главе с начальником 
Натальей Севастьяновой.

Сегодня в штабе продолжает-
ся работа: предстоит проверить 
каждый переписной лист, под-
твердить или опровергнуть. его 
достоверность.

– Когда процесс обработки за-
кончится, у нас появятся данные 
по уровню образования населе-
ния, и по тому, люди каких наци-
ональностей проживают в райо-
не. Перепись нужна не просто для 
того, чтобы собрать воедино сухие 
статистические данные, это необ-
ходимо в первую очередь для нас 
самих, чтобы мы жили в государ-
стве с преуспевающей экономикой 
и политикой, –  сказала Надежда 
Демкина.

Елена СОЛДАТОВА,
фото Олеси ИСТОМИНОЙ

ИТОГИ

ОСТАВИЛИ СВОЙ СЛЕД В ИСТОРИИ
Четыреста двадцать человек переписали всех 118 тысяч жителей района

В детском саду № 25 
деревни Покровское 
отремонтировали кровлю. 

Три года назад здание 
детского сада 1973 года по-
стройки было капитально 
отремонтировано, но на за-
мену старой крыши денег 
тогда не хватило. Недавно 
при содействии сельской 
администрации проблема 
была решена. 

В этом году крыша начала 
протекать, и детский сад об-
ратился за помощью к гла-
ве Обушковского поселения 
Надежде Михаревой, с кото-
рой всегда работает в тесном 
контакте. 

— Средств детского сада с 
трудом хватает на оплату те-
кущих счетов, поэтому на са-
мих себя рассчитывать не 
приходилось, — говорит заве-
дующая Галина Кузина. 

Администрация поселения 
не только нашла средства на 
замену кровли, но и взяла на 
себя труд по подборке под-
рядной организации. Крышу 
отремонтировали в рекор-
дно короткие сроки. 

Руководство детского сада 
сердечно благодарит ад-
министрацию за заботу и 
отзывчивость. 

Соб. инф.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Под крышей сада моего…
В период с 26 ноября 2010 года по 10 

января 2011 года в районе проводится 
оперативно-профилактическая опера-
ция «Сфера безопасности», которая при-
звана выявить факты нарушения зако-
нодательства Российской Федерации в 
части оборота огнестрельного оружия, 
боеприпасов, взрывчатых веществ, пи-
ротехнических изделий, осуществления 
негосударственной охранной и сыскной 
деятельности. Организована работа теле-
фона «Горячей линии», по которой будет 
приниматься информация от граждан 

о нарушениях в этих сферах. Телефоны: 
994-50-64; 4-62-39; 02.

Кроме того, в УВД по Истринскому рай-
ону организована работа «телефона дове-
рия», который создан для своевременного 
приема и регистрации сообщений граж-
дан о преступлениях, правонарушениях 
и противоправных действиях сотрудни-
ков милиции. Прием обращений граждан 
по телефону доверия в УВД осуществля-
ется сотрудниками штаба круглосуточно 
по телефону 5-32-02.

Соб. инф.

ВНИМАНИЕ 

Безопасность по телефону

РЕ
К
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По уточненным дан-
ным Роман Звездов из 
снегиревской пожарной 
части №331 награжден 
знаком «За заслуги». Его 
коллега из той же части 
Василий Смирнов полу-
чил Благодарность губер-
натора Московской обла-

сти. Владимиру Русакову, 
Алексею Бурмистрову, 
Владимиру Труфанову, 
Николаю Зыкову из пожар-
ной части №222 Дедовска, 
а также Александру 
Малыгину из пожарной 
части №331 Снегирей и 
Евгению Кашехлебову из 

пожарной части №223 села 
Новопетровское вручи-
ли грамоты Одинцовского 
территориального управ-
ления силами и сред-
ствами по Истринскому 
району. 

Напомним, что наши 
пожарные в числе сво-
их подмосковных кол-
лег боролись с огненной 
стихией на одних из са-
мых сложных участках 
— в лесах под Шатурой и 
Егорьевском. 

Даже с наступлением 
осени пожарные продол-
жали свою работу, заливая 
тлеющий в лесах торф. 

УТОЧНЕНИЕ

Как сообщала наша газета («Истринские вести» 
№47 от 26 ноября 2010 года), восемь 
сотрудников пожарной охраны Истринского 
района ГУМО «Мособпожспас», которые 
нынешним летом участвовали 
в тушении лесо-торфяных 
пожаров в Московской области, были 
отмечены наградами. Сообщалось также, 
что эти награды были правительственными.
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Команда «Экстрим» завоевала 
победу в Первой Лиге 
Московской области и получила 
путевку на следующий уровень. 
Победители Высшей областной 
Лиги, которые определятся 
по итогам четырех игр сезона-
2011, будут играть «на большом 
экране». 

В 
Первой Лиге 15-го Московского 
областного молодежного сезо-
на команд КВН 2010 года, в ко-

тором играли 33 команды из Москвы, 
Подмосковья и близлежащих реги-
онов, «Экстрим» прошел жесточай-
ший отбор. Пройдя четвертьфиналь-
ную игру, уже в полуфинале команда 
«Экстрим» набрала наибольшее коли-
чество баллов, заняла первое место в 
своей подгруппе и вышла в финал. В 
финальной игре встретились шесть 
команд: «Экстрим» (Истринский рай-
он),  «Кстати, да!» (Котельники), «Inter-
club» (РМАТ, Москва), «Жертвы слу-
хов» (Тверь), «Соль» (Клинский район) 
и «Сенеж» (Солнечногорский район). 
Все эти команды в полуфинальных 
играх занимали лидирующие места. 
В каждом конкурсе «Экстрим» лиди-
ровал и по общей сумме средних бал-
лов с большим отрывом занял первое 
место. Победа досталась ребятам не-
легко, потому что между полуфина-
лом и финалом прошел всего лишь 
месяц. Игроки команды — это работа-
ющая молодежь и студенты, поэтому 
подготовка к игре занимала все сво-
бодное время дня и ночи. Ребята каж-
дый вечер приходили на репетицион-

ную базу, в Глебовский Дом культуры. 
Были написаны сотни шуток и мини-
атюр, прежде чем в сценарий были 
выбраны несколько самых актуаль-
ных и острых.

Комитет по физической культу-
ре, спорту, туризму и работе с моло-
дежью Московской области, который 
выступил организатором игр Первой 
Лиги 15-го Московского областно-
го молодежного сезона  команд КВН 
2010 года, организовал двухдневный 
заезд команд в ДОЛ им. Ю. А. Гагарина 
в Ступинском районе, где финалисты 

проходили предварительные про-
смотры. В результате строгой редак-
туры командам пришлось провести 
дополнительные мозговые штурмы, 
направленные на исправление недо-
четов в своих сценариях. На это была 
всего одна ночь. 

На следующий день все команды пе-
реехали к месту проведения финаль-
ной игры, во Дворец культуры города 
Ступино. Уставших квнщиков ожида-
ло еще одно испытание — генераль-
ный прогон, после которого ребятам 
оставалось всего два часа для того, 

чтобы прийти в себя, сконцентриро-
ваться, собрать всю силу воли в кулак. 
Нервный накал был на пределе. 

В финале «Экстрим» показал инте-
ресную, яркую, музыкальную и, са-
мое главное, умную игру. Во время 
выступления команды зрительный 
зал не раз взрывался от смеха и апло-
дисментов. Подводя итоги игры, каж-
дый член жюри отметил команду КВН 
«Экстрим»: для кого-то она стала от-
крытием, кто-то отметил особый ко-
мандный настрой, кто-то поблагода-
рил за культуру КВНа, кто-то, отмечая, 
что игра была посвящена Году учи-
теля, сказал, что «Экстрим» получил 
твердую пятерку. Судили игру про-
фессионалы с большим КВНовским 
опытом: чемпионы и игроки Первой 
и Высшей Подмосковных Лиг, Лиги 
Москвы и Подмосковья. 

Поддержать «Экстрим» на игру прие-
хали друзья, родители, ребята из млад-
шей сборной команды КВН поселка 
Глебовский. Слезы радости и чувство 
гордости переполняли сердца ребят и 
болельщиков, когда прозвучали сло-
ва: «Чемпион Первой Подмосковной 
Лиги сезона команд КВН 2010 года — 
«ЭКСТРИМ», Истринский район!» Вот 
она – достойная награда за упорство, 
выдержку и титанический труд!

Команда «Экстрим» благодарит от-
дел молодежи управления образова-
ния Истринского района в лице Елены 
Бузлаевой за помощь в организации 
поездки команды на финальную игру 
в Ступино и всех  своих болельщиков.

Наталья БУДАЕВА

ИГРЫ

ЭКСТРИМальная победа 
Глебовские КВНщики вышли в Высшую Подмосковную лигу

Среди предприятий 
Истринского района ЗАО 
«Новатор» — особенный. 
Здесь выпускают продукцию 
стратегического назначения. 
Недавно мы рассказывали о 
механическом производстве 
«Новатора». Сегодня рассказ 
пойдёт об электромонтажном  
производстве. 

Как рассказал заместитель на-
чальника производства Василий 
Дмитриевич Козлов, это подразделе-
ние появилось в результате объеди-
нения двух цехов: 51-го, который за-
нимался  космической тематикой, и 
52-го, который выпускал вычисли-
тельные комплексы для атомных элек-
тростанций и для испытания косми-
ческих аппаратов. 

— После объединения, которое, 
кстати, произошло сравнительно 
недавно, мы по-прежнему рабо-
таем в нескольких направлениях, 
— рассказывает Василий Козлов. 
—  На первом месте заказы косми-
ческой отрасли. Для нее мы произ-
водим различные устройства, бор-
товую кабельную сеть космических 
аппаратов. В последнее время зна-
чительно расширился «модельный 
ряд» спутников, соответственно и 
объём работы стал больше.

Второе направление — оборудова-
ние для испытательных комплексов, 
на которых проверяется работа спут-
ников, а также всей установленной на 
их борту аппаратуры. Третье —  мо-
дули для вычислительных устройств 
атомных станций. 

— Самые сложные из них делают-
ся именно у нас, — говорит мой со-
беседник. — Причём география за-
казов широка. Станция Бушер в 
Иране, атомные станции в Индии и  в 
Китае. Российские — Ленинградская, 
Кольская, Воронежская, Смоленская, 
Курская, Ростовская атомные 
станции.

В объединённом электромонтаж-
ном производстве ныне работает чуть 
более 70 человек.  А в своё время толь-
ко в одном цехе было 200 человек. 

— Это связано как с объективными 
экономическими причинами, так и с  
развитием научно-технического про-
гресса. Во время перестройки, ког-
да производство и заработная пла-
та резко упали, от нас, к сожалению, 
ушли многие  высококлассные спе-
циалисты. С другой стороны, новей-
шие технологии позволяют нам се-
годня выполнять меньшим штатом 
больший объем работы, — рассказы-
вает заместитель начальника произ-
водства. — Мы освоили и внедрили в 
производство технологию монтажа 
поверхностно монтируемых изделий, 
которые используются в печатных 
узлах на АЭС. За качеством смонти-
рованных узлов следит автоматиче-
ская оптическая система. Её успешно 
освоили Лидия Старостина и Роман 
Честнов. Мы продолжаем развивать 
это направление. 

Спрашиваю собеседника: не опаса-
ется ли он, что со временем нынеш-
ние базовые направления окажутся 
невостребованными?

— Я так не думаю. Развитие атомной 
энергетики, в том числе и в междуна-

родном масштабе, никто не отменял. 
Есть перспективы развития и в косми-
ческой тематике. Появляется много 
спутников различного назначения. И 
эта тенденция вселяет определённые 
надежды. 

Многие из работающих здесь — 
люди пенсионного и предпенсионно-
го возраста.  Процесс «омоложения» 
коллектива протекает не так быстро, 
как хотелось бы, но он идет. Молодых 
людей привлекают интересная рабо-
та, стабильная зарплата, а также ме-
няющиеся в лучшую сторону условия 
труда. На рабочих местах установле-
на вентиляция нового поколения, в 
цехах стало больше света. Есть здесь 
уютная мини-столовая с холодиль-
никами и микроволновками. 

Молодым рабочим, говорит 
Василий Козлов, есть у кого пе-

ренимать опыт. Это монтажни-
ки радиоаппаратуры — специа-
листы высокого класса Александр 
Дьячков, Татьяна Кондратова, 
Зинаида Аболмасова, Лидия 
Хренова, Александр Еганов, Юлия 
Смирнова. Среди специалистов в 
области регулировки радиоаппа-
ратуры Василий Дмитриевич на-
зывает Александра Булченкова, 
Надежду Визгалину, Александра 
Авакова, Лидию Куликову, Нину 
Шубодёрову и Анатолия Носкова. 
В  освоении поверхностного мон-
тажа мой собеседник отметил за-
местителя начальника производ-
ства по новым технологиям Ольгу 
Жуковскую. 

Владимир САЯПИН,
фото Владимира ИНОЗЕМЦЕВА

ПРЕДПРИЯТИЕ

«Новатор» в рабочем  ритме

ОБРАЗОВАНИЕ

Олимпиады 
набирают 
обороты

На этой неделе учащиеся 
7-11 классов примут 
участие в восьми 
олимпиадах. 

В среду уже состоялись две 
олимпиады — по основам 
предпринимательской дея-
тельности и потребительских 
знаний, и по мировой худо-
жественной культуре. В суб-
боту, 4 декабря, пройдут три 
олимпиады по обществозна-
нию, практический тур по 
ОБЖ и по французскому язы-
ку. А в воскресенье, 5 декабря, 
школьники района примут 
участие в олимпиадах по ли-
тературе, практическому туру 
технологии и по химии.

Стали известны имена по-
бедителей олимпиад, прошед-
ших на предыдущей неделе. 

Победителями по математи-
ке стали: Наталья Матыцина 
(шестой класс Глебовской шко-
лы), Сергей Желтухов (седь-
мой класс Лицея г.Дедовска), 
Алексей Хмельков (десятый 
класс истринской школы №2) 
и  Илона Щербакова (11-й 
класс Лицея г.Истры).

По русскому языку побе-
дителями стали: Серафима 
Ятланская (седьмой класс 
Лицея г.Дедовска, Виктория 
Рубцова (восьмой класс шко-
лы №1 им.Чехова), Мария 
Желтун (девятый класс дедов-
ской школы №4), Александра 
Самсонова (десятый класс 
Лицея г.Истры, Валентина 
Ятланская (11-й класс Лицея 
г.Дедовска).

По теоретическому туру 
ОБЖ победителями призна-
ны: Анна Борякина (седь-
мой класс Лицея г.Дедовска), 
Александр Шадрин (восьмой 
класс Рождественской шко-
лы), Евгений Депутатов (де-
вятый класс Лицея г.Истры), 
Татьяна Кленикова (деся-
тый класс лицея г.Истры), 
Надежда Бородина (11-й класс 
Румянцевской школы).

Победителями по биологии 
признаны: Арсений Петров 
(11-й класс Лицея г. Истры), 
Варвара Денисова (десятый 
класс дедовской школы №3), 
Сергей Чистяков (девятый 
класс Павловской школы), 
Алексей Хан (восьмой класс 
Лицея г. Дедовска), Мария 
Шмыгина (седьмой класс 
Рождественской школы).

Второй год подряд прохо-
дит олимпиада по новому для 
школ нашего района предмету 
«Духовное краеведение», кото-
рый введен в базисный план 
Костровской, Глебовской, 
Павловской школ, дедовской 
школы №4 и Истринской 
школы №2. Участвовали в 
этой олимпиаде 18 школь-
ников, победителями ста-
ли: Ангелина Логачева из 
Павловской школы, Игорь 
Эсаулов из Костровской шко-
лы, Сергей Колин и Татьяна 
Макарова из Снегиревской 
школы, Ульяна Бажанова из 
Глебовской школы.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ
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Читатели «ИВ» знают, что в прошлом году 
наш клуб из первой поднялся  в высшую 
лигу. Но в положении о чемпионате 
нынешнего года сделали  значительные 
изменения.  

К
ак рассказал тренер команды Фотий Фотов, 
произошло объединение первой, высшей и 
суперлиги в одну — высшую. В ней 24 ко-

манды. Помимо этой лиги образовали еще одну 
— молодёжную, в которой играют спортсмены в 
возрасте от 17 до 23 лет. 

Волейбольный клуб «Истра» в чемпионате вы-
ступает двумя составами в обеих лигах. Команды 
в каждой лиге разделены на три группы. После 
игр в два круга по две сильнейшие команды вы-
ходят на следующий уровень, где выявляют четы-
рёх сильнейших. Между ними определяется по-
бедитель и призёры. 

Как выяснилось, нашей команде не повезло: 
она попала в «группу смерти». «Истре» предсто-
ит встречаться с четырьмя командами суперлиги 
(в том числе с чемпионом и третьим призёром) и 
тремя из высшей лиги. Несмотря на это, тренер 
команды Фотий Фотов настроен оптимистично, 
поскольку по результатам трёх туров волейболь-
ный клуб «Истра» вышел на третье место. 

Владимир САЯПИН

ВОЛЕЙБОЛ

НАШИ В « ГРУППЕ СМЕРТИ»
Начался чемпионат Московской области по волейболу среди мужчин. 

В этих соревнованиях участвует волейбольный клуб «Истра»

ПРИГЛАШАЕМ НА ОБУ-
ШКОВСКИЙ ЛЕД

Нынешняя зима долго и не-
уверенно вступала в свои пра-
ва. Дважды выпадал хороший 
снег и  тут же таял. И вот в по-
следние дни ноября ударил 
крепкий мороз.  Это послу-
жило сигналом любителям 
зимних видов спорта: в сель-
ских поселениях приступили 
к заливке катков. 

Как рассказал инструк-
тор по спорту Обушковского  
сельского поселения 
Александр  Кирьянов, ледо-
вую арену здесь готовят в на-
дежде, что зима пришла «все-
рьез и надолго». 

– Выпадет побольше сне-
га – люди встанут на лыжи, 
а пока готовим лёд. На кат-
ке жители будут кататься на 
коньках, а хоккейная коман-
да – принимать гостей из 
других поселений, – говорит 
Александр Кирьянов. – Зимой 
к нам в гости ежегодно приез-
жают хоккейные команды из 
Нахабино и Новопетровской 
школы-интерната. Особенно 
хочу отметить ребят из 
Новопетровска. С ними мы 
дружим давно, на хоккейной 
площадке встречаемся по 4 

– 6 раз за зиму. Так, что при-
глашаем всех желающих зи-
мой к нам в гости, на наш 
обушковский лед, теплыми 
раздевалками и чаем с блина-
ми обеспечим… 

По словам Александра 
Кирьянова, здешняя мужская 
хоккейная команда при под-
держке Обушковской сель-
ской администрации трени-
руется на искусственном льду 
в Зеленограде и в настоящее 
время принимает участие в 
первенстве района по хоккею. 
В целом же в нынешнем году 
спортсмены Обушковского 
поселения приняли участие в 
25 различных турнирах. 

ТРЕНАЖЕРЫ ДЛЯ ДЕ-
ТЕЙ И ВЗРОСЛЫХ

В этом году в Обушковском 
поселении построена новая 
открытая волейбольная пло-
щадка с резиновым покры-
тием. В летний сезон здесь 
каждый вечер играли и дети 
и взрослые, тренировалась 
мужская волейбольная коман-
да «Заря» под руководством 
тренера Сергея Мулинова. 
Она регулярно занимает при-
зовые места в первенстве рай-
она по волейболу. Женская 

команда тоже планирует ак-
тивно использовать новую 
площадку для тренировок.

– Особенно хочу отме-
тить наших волейболисток 
Елену Новикову и Екатерину 
Савченко. Они в этом году 
заняли третье место в пер-
венстве Истринского райо-
на по пляжному волейболу. 
В будущем сезоне в планах 
наших волейболистов – за-
нять первые места на окруж-
ных соревнованиях в рамках 
спартакиады, – рассказывает 
Александр Кирьянов. По его 
словам, в зимние месяцы во-
лейбольная площадка пусто-
вать не будет: на ней плани-
руется организовать еще одну 
ледовую арену. 

Неподалеку от волейболь-
ной площадки появился гим-
настический комплекс с 
уличными тренажерами, на 
которых занимаются и взрос-
лые, и подростки.  Александр 
Кирьянов рассказывает, что 
администрация поселения 
планирует в будущем году 
увеличить количество улич-
ных тренажеров, чтобы их 
хватило на всех желающих. 

В Доме Культуры в этом году 
открылся тренажерный зал, с 

современным оборудовани-
ем, и теперь в распоряжении 
спортсменов – различные си-
ловые и кардио-тренажеры.

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
Есть в Обушковском по-

селении и своя юношеская 
футбольная команда. Она 
–  постоянный участник 
футбольного первенства 
района.

 – В будущем году мы пла-
нируем  принять у себя в по-
селении две спартакиады: 
по игре городки (площад-
ка для игры есть в деревне 
Обушково), по армреслин-
гу и гиревому спорту - в ДК 
«Покровское», – рассказы-
вает Александр Кирьянов. – 
Программа развития спорта 
в поселении осуществляет-
ся при активной поддержке 
главы местной администра-
ции Надежды Михаревой. 
Большое спасибо ей за это 
от всех наших спортсменов.

Благодарны главе посе-
ления и самые маленькие 
спортсмены: в этом году 
во дворах установлены но-
вые детские площадки с 
тренажерами.

Владимир САЯПИН

В Снегиревском ДК 28 ноября прошли соревнования 
по шахматам «Белая ладья».

В турнире школьных дружин приняли участие команды 
10 школ Истринского района. В каждой команде — учащие-
ся одной школы не старше 1997 года рождения, три мальчи-
ка и одна девочка. 

Соревнования проводились по швейцарской системе в 
пять туров. Жеребьёвка туров — компьютерная. За победу в 
матче давалось два очка, за ничью — одно. На матч отводи-
лось по 20 минут каждой команде. По истечению контроль-
ного времени (40 мин) результат присуждался судейской кол-
легией в незакончившихся партиях.

В итоговой таблице на первое место вышла дружная команда 
истринской школы № 1 им. А.П.Чехова: пятиклассник первораз-
рядник с кандидатским баллом Саша Федоринов — 4, 5 очка из 
пяти, четвероклассник третьеразрядник Стасик Никулин — три 
очка, пятиклассник второразрядник Володя Заседателев – 4,5 
очка и восьмиклассница шахматистка второго разряда Наталья 
Коренева — пять очков — лучший результат турнира! В активе 
команды 10 победных матчевых очков и 17 личных.

На втором месте юные шахматисты Снегиревской школы, 
которые занимаются под руководством Андрея Петровича 
Егорова в поселковом шахматном клубе. Спортивную честь 
школы защищали: пятиклассник перворазрядник с канди-
датским баллом Саша Данилин — три очка, четверокласс-
ник второразрядник Рома Лымарь — 4,5 очка, шестиклассник 
третьеразрядник Илюша Гаврилин — 3,5 очка из четырех и 
четвероклассница шахматного третьего разряда Аня Мутяну 
— 3,5 очка. В итоге — 8 командных очков и 14,5 личных.

Третьим призёром первенства стала команда истринской 
школы № 2 в составе перворазрядников братьев, семикласс-
ника Раффи Бегларяна и шестиклассника Роберта Бегларяна, 
которые набрали по 4,5 очка, семиклассника третьеразряд-
ника Пети Германова — три очка и третьеклассницы шахма-
тистки четвёртого разряда Оксаны Бабкиной — два очка. Их 
итоговый результат — шесть командных очков и 14 личных.

Команде-победительнице вручён кубок, грамота от 
ЦРТДиЮ и памятные медали от спонсора каждому участни-
ку команды.

За второе и третье места в соревновании команды награж-
дены грамотами ЦРТДиЮ, а каждому члену команды вручены 
памятные спонсорские медали. Членам снегирёвской коман-
ды в качестве призов вручена шахматная литература от адми-
нистрации посёлка. Призовые награды вручил спонсор тур-
нира И.П. Шукайло.

Хочу выразить слова искренней благодарности в адрес ра-
ботников ДК п. Снегири и администрации посёлка за хорошие 
условия для проведения «Белой ладьи».

Семён МАМЧЕНКО, 
главный судья соревнований,

судья республиканской категории

ШАХМАТЫ

Турнир школьных дружин

ЧЕМПИОНАТ

Быстрые 
шахматы

Более чем уверенной побе-
дой кандидата в мастера спорта 
Александра Фомушкина — элек-
тромонтёра Петелинской ПТФ 
завершился чемпионат  личного 
первенства Истринского района 
по быстрым шахматам. Результат 
победителя — 10 очков из 11.

Из 12 участников чемпиона-
та шесть — кандидаты в мастера 
спорта, остальные — первораз-
рядники с кандидатскими балла-
ми. Система круговая. Играли по 
воскресеньям по два тура, с ре-
гламентом по одному часу каж-
дому участнику на всю партию. 
Турнир стартовал 10 октября в 
помещении общественного шах-
матного клуба и завершился 28 
ноября.

На полтора очка отстали от 
победителя кандидаты в ма-
стера спорта: Андрей Комаров 
— сотрудник ОВО при ОВД 
Истринского района и Александр 
Кукуев — электромонтёр ООО 
«Кабельщик».

Одной из задач турнира было 
отобрать пять шахматистов в со-
став сборной команды района 
для участия в командном первен-
стве столичной области, которое 
пройдет со 2 по 5 декабря в ДОКе 
«Зелёный шум» Серпуховского 
района. Кроме трёх призёров в 
состав сборной команды вошли 
кандидаты в мастера спорта М. 
Бобрович (семь очков) и В. Горячев 
(6,5 очков). Призёрам чемпиона-
та вручены небольшие денежные 
призы, памятные медали и грамо-
ты от управления по культуре и 
спорту Истринского района.

Семён МАМЧЕНКО, 
главный судья 
соревнований,

судья республиканской 
категории

СЕЛЬСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ

Спорт, как стиль жизни

Истринский клуб «Викинг» 
принял участие в турнире по 
волейболу среди инвалидов по 
слуху, который прошел 20 ноября в 
Зеленограде. 

За победу соревновались девять 
команд из Зеленограда, Ногинска, 
Москвы и Истры. В итоге напряжён-
ной борьбы истринцы заняли третье 
место. Победителями турнира ста-

ла команда «Москва-1», на втором ме-
сте — «Москва -2». За нашу команду 
выступали Вадим Андреев (капитан), 
Олег Слободяник, Михаил Лебедев, 
Григорий Чучейко, Елена Игнатьева, 
Юрий Зайцев, Игорь Кузнецов и 
Владимир Иванов. Команды были на-
граждены кубками, а участники — 
грамотами и медалями.

Виктория ЛЕБЕДЕВА, 
член клуба «Викинг»

ТУРНИР

Третье место в Зеленограде
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—Анатолий Иванович, мно-
гие считают, что, страховая 
компания существует только 
для того, чтобы выдавать ме-
дицинские страховые полисы. 
Так ли это? 

—Конечно же, нет. Основная 
наша задача — это защита прав и 
интересов застрахованных граж-
дан, а также контроль над объе-
мами, сроками и качеством ока-
занной им медицинской помощи 
и ее оплата. Средства ОМС, про-
ходящие через страховые компа-
нии, имеют сугубо целевое назна-
чение, они безналичные и идут 
непосредственно на оплату меди-
цинских услуг. Больной поступает 
в медучреждение, проходит курс 
лечения, или получает отдель-
ные медицинские услуги, и это 
имеет определенную стоимость. 
Медицинское учреждение выстав-
ляет нам счет за оказанную меди-
цинскую помощь. Наша функция 
— провести экспертный контроль, 
которая состоит из трех этапов: 
медико-экономический контроль, 
медико-экономическая эксперти-
за и экспертиза качества медицин-
ской помощи. Мы проверяем доку-
ментацию пролеченного больного,  
после чего производим оплату ока-
занной  медицинской помощи. При 
выявлении каких-либо отклоне-
ний от стандартов оказания меди-
цинских услуг осуществляем экс-
пертизу качества непосредственно 
в лечебном учреждении. При вы-
явлении нарушений - уменьшаем 
оплату услуг на сумму выявленных 
нарушений.

— Что такое ОМС и как это 
работает?

— Обязательное медицин-
ское страхование это социаль-
ная защита населения Российской 
Федерации, она строится по про-
стому принципу: здоровый платит 
за больного. Считается, что до 30 
процентов людей вообще не обра-
щается за медицинской помощью: 
они или здоровы, или лечатся дома 
народными средствами, или при-
обретают Полис  добровольного 
медицинского страхования, — но, 

тем не менее, отчисления в фонд 
ОМС за них все равно обязан де-
лать работодатель. Эти перечисле-
ния и создают основные средства, 
обращающиеся в ОМС. 

Основная законодательная база 
ОМС — это закон «Об обязатель-
ном медицинском страховании», 
в котором впервые появилось по-
нятие «подушевой норматив», то 
есть «стоимость страхового года», 
это та сумма, на которую государ-
ство готово бесплатно оказывать 
гражданам медицинские услуги. 
Неотъемлемой частью Закона об 
ОМС является Постановление пра-
вительства Российской Федерации 
«О Программе государственных 
гарантий оказания гражданам 
Российской Федерации бесплат-
ной медицинской помощи», ко-
торое ежегодно закрепляет виды, 
объемы, порядок и требования 
к качеству и доступности бес-
платной медицинской помощи. 
На основании федерального по-
становления территории готовят 
свои. Такие постановления прини-
маются и по Московской области. 

— Что такое услуга платная 
и бесплатная, исходя из про-
граммы госгарантий? 

— Во-первых, услуга оказыва-
ется застрахованному гражда-
нину платно в том случае, если 
она отсутствует  в программе 
Госгарантий — в частности, это 
различные медосмотры, аноним-
ная диагностика и лечение, зубное 
протезирование (за исключени-
ем категории лиц, предусмотрен-
ных законодательством),  коррек-
ция зрения с помощью очковой 
оптики и контактных линз, кон-
трацепция, лечение логоневрозов 
у лиц старше 18 лет, наркологиче-
ская помощь на дому, а также неко-
торые другие услуги. 

Во-вторых, по желанию пациен-
та, ему может быть оказана плат-
ная медицинская услуга по тому 
виду помощи, который бесплат-
но предоставляется по системе 
Госгарантий, в случае, если услу-
га оказывается, например, с повы-
шенным уровнем комфортности. 

В-третьих, платная услуга ока-
зывается только на основании 
договора. 

Если вы сомневаетесь в том, что 
оказанная вам медицинская услу-
га относится к категории платных, 
вы можете обратиться к главному 
врачу медицинского учреждения, 
или в свою страховую компанию 
с заявлением, к которому нужно 
приложить договор с поликлини-
кой или больницей, чек об опла-
те или иные документы, в которых 
будет подтверждена оплата услу-
ги. На основании заявления можно 
провести проверку по вашему слу-
чаю и установить факт нарушения 
ваших прав. Если это действитель-
но так, то лечебное учреждение 

обязано будет вернуть вам затра-
ченные деньги. 

Вообще же следует понимать, 
что платные медицинские услуги 
— это лишь  дополнение к гаран-
тированному объему бесплатной 
медицинской помощи. Требование 
врача оплатить услуги, указанные 
в программе Госгарантий, явля-
ется противозаконным. Конечно 
же, пациент не обязан знать наи-
зусть перечень бесплатных услуг, 
поэтому необходимо уточнить у 
врача, входит ли данная услуга в 
программу ОМС. И обязательно 
попросите врача указать в вашей 
медицинской карте ту причину, по 
которой услуга не может быть ока-
зана вам бесплатно.

—Многие пациенты уверены 
в том, что все  экстренные опе-
рации бесплатные, а плановые 
— только за деньги…

— Это совершенно не верно. Есть 
стандарты лечения заболеваний, 
которые предусмотрены програм-
мой госгарантий и не оплачивают-
ся пациентами. Так, например, не-
корректно сравнивать полостные 
высокотравматичные операции и 
более современные лапароскопи-

ческие, потому что последние на 
сегодняшний день уже стали нор-
мой и оказываются бесплатно за-
страхованному по ОМС. Поэтому, 
если вам по одному и тому же за-
болеванию предлагают сделать 
бесплатную полостную операцию, 
или платную, но лапароскопиче-
скую, значит вас обманывают. На 
сегодняшний день лапороскопи-
ческие операции уже стали нор-
мой и оказываются бесплатно за-
страхованному по ОМС. 

Если же пациент письменно про-
информирован о том, что лечение 
может быть оказано ему бесплатно 
в рамках программы Госгарантий и 
все же отказывается в пользу плат-
ных услуг, он должен письменно 
подтвердить свой выбор - заклю-
чив договор на оказание платных 
медицинских услуг. Только тогда 
взимание платы за плановую опе-
рацию будет считаться законным.  

Многие медицинские услуги, 
особенно высокотехнологичные, 
например, стентирование сосудов,  

не входящие в систему ОМС ока-
зываются гражданину бесплатно 
за счет федерального бюджета по 
КВОТАМ. Получение квоты,  прав-
да, занимает некоторое время, но 
об этом своевременно должен по-
заботиться ваш лечащий врач и 
сам пациент. 

— Часто ли пациенты  обра-
щаются в страховую компанию 
с жалобами на неправомер-
ные, по их мнению,  действия 
врачей?

— Довольно часто. На всех стра-
ховых медицинских полисах на-
шей компании указаны номе-
ра телефонов, по которым наши 
застрахованные могут звонить 
круглосуточно. 

Вот здесь, — Анатолий Иванович 
держит в руках пухлую папку, — 
обращения застрахованных с жа-
лобами на неправомерные дей-
ствия врачей только за последние 
полгода, поэтому можете себе 
представить ситуацию. И это толь-
ко письменные заявления, количе-
ство же устных обращений и того 
больше.

Чаще всего пациенты обраща-
ются с жалобами на мздоимство и 

«понуждение» к оплате медицин-
ских услуг, которые должны быть 
оказаны бесплатно. Зачастую даже 
в крупных медицинских центрах, 
пользуясь незнанием пациентом 
своих прав, его заставляют пла-
тить за то, что положено ему бес-
платно. Не так давно с жалобой 
обратился застрахованный, кото-
рому в одном из московских НИИ 
сделали вместо бесплатной опера-
цию платную, причем обязали па-
циента подписать соответствую-
щее заявление. Когда наш эксперт, 
разбирая это дело, видит в исто-
рии болезни подобный документ, 
то сделать уже ничего не может 
— это тупик, поэтому будьте вни-
мательны, подписывая какие-либо 
бумаги. Не спешите платить, пре-
жде позвоните в свою страховую 
копанию!

Вот еще одна ситуация: жен-
щина обратилась к нам с заяв-
лением о взимании с нее денег в 
размере 35 тысяч рублей за меди-
цинское обследование, которое 

ей провели в Бакулевском инсти-
туте — и это при том, что паци-
енткой был соблюден порядок об-
ращения в медучреждения, она 
прошла всех врачей и получила 
квоту Минздрава Московской об-
ласти, по которой высокотехно-
логичное дорогостоящее обсле-
дование сделать ей должны были 
бесплатно. Мы долго разбирались 
с этим вопросом, но в итоге день-
ги нашей застрахованной инсти-
тут сердечно-сосудистой хирур-
гии  имени Бакулева вернул.

Сейчас у нас на рассмотре-
нии аналогичная жалоба, но сум-
ма покрупней – 150 тысяч рублей. 
Именно столько потребовали с по-
стинфарктной больной в этом же 
институте за операцию по стенти-
рованию сосудов сердца. 

— Действительно ли можно 
вернуть деньги? Каков меха-
низм возврата?

— Технология такова: как толь-
ко поступает жалоба, мы сразу же 
начинаем ее отрабатывать. Врачи-
эксперты проверяют всю цепочку, 
каждый документ, который может 
свидетельствовать о бесплатно-
сти и качестве медицинской по-

мощи. Все документы, касающие-
ся разбираемого случая, лечебные 
учреждения предоставляют стра-
ховщикам в установленном поряд-
ке. Затем поэтапно начинаем ис-
кать ту самую неправомерность в 
действиях врача на основании до-
кументов, им оформленных. В слу-
чае, если находим, выписывается 
предписание на устранение этих 
нарушений. По пунктам: нарушены 
статьи закона такие-то, такие-то, в 
связи с этим просим в досудебном 
порядке возвратить деньги, кото-
рые медицинское учреждение не-
законно получило от пациента. 

Застрахованный должен знать 
свои права и максимально ими 
пользоваться в режиме доброже-
лательной настойчивости. И самое 
главное — понимать простую ис-
тину: здравоохранение  существу-
ет для вас и на ваши деньги.

Елена СОЛДАТОВА, 
фото Владимира 

ИНОЗЕМЦЕВА

ПРАВОВОЙ ЛИКБЕЗ

«ЗДРАВООХРАНЕНИЕ СУЩЕСТВУЕТ 
ДЛЯ ВАС И НА ВАШИ ДЕНЬГИ»

За многолетнюю историю существования системы обязательного 
медицинского страхования многие жители так и не поняли, на 
что вправе рассчитывать при предъявлении полиса. А ведь ОМС 
существует для того, чтобы обеспечить равные возможности в 
получении медицинской и лекарственной помощи. Разъяснить 
некоторые положения мы попросили врача, юриста Анатолия 
Ивановича Мурая, заместителя генерального директора ОАО СМК 
«Югория-Мед» — компании, в которой застрахованы почти все 
граждане, работающие на территории Истринского района. 
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Поначалу братья трениро-
вались в молодежных коман-
дах, а потом ушли в профес-
сиональный спорт. Николаю 
с его ростом метр восемьде-
сят семь и весом сто кило-
граммов сам Бог велел стать 
регбийным нападающим. 

Николай играл в профес-
сиональных клубах, дважды 
становился чемпионом СССР: 
в 1978-м, когда играл за киев-
ский «Авиатор», и в 1988-м — 
в составе московского клуба 
«Локомотив». Кстати, регби в 
«Локомотиве» — один из ве-
дущих видов спорта. Есть 
здесь и ветеранская коман-
да, в составе которой игра-
ют регбисты, в разные годы 
защищавшие честь клуба. 
Николай Фещенко входит 
в этот состав и как прежде 
играет в нападении.

— В 1990-х годах «ветеран-
ское» регби начало очень ак-
тивно развиваться, и я стал 
играть в команде, — расска-

зывает Николай. — В каких 
только странах мы не по-
бывали, где только не игра-
ли: разве что в Антарктиде 
и на Северном полюсе не 
были. Хотя есть у нас задум-
ка сыграть и там, но пока 
это лишь мечта.

— Как вам удается сохра-
нять такую хорошую физи-
ческую форму?

— Дважды в неделю езжу 
на тренировки в Москву. Это 
обязательно, иначе не вы-
держать нагрузку. Игры «ве-
теранов» проходят довольно 
часто, и мы всегда должны 
быть в форме.

— Вы не только играете 
в регби, но и фотографи-
руете матчи. Ваши снимки 
украсили многие европей-
ские спортивные журна-
лы …

—  Очень люблю регби и 
хочу, чтобы этот вид спор-
та стал популярным. Когда в 
25 лет я ушел из професси-

онального спорта и занялся 
фотографией, главной темой 
моих снимков стало, конеч-
но же, регби. До сих пор сни-
маю и чемпионаты России, 
и различные первенства, и 
турниры. Стараюсь делать 
необычные, интересные 
снимки, в чем мне помогает 
опыт регбиста. Как игрок я 
могу предвидеть, где мяч мо-
жет оказаться через секунду. 
И такие динамичные сним-
ки, как правило, получаются 
очень удачными.

Эти захватывающие фо-
тографии сейчас украша-
ют дедовскую фотостудию 
«Салют». Ее директором был 
тесть Николая, фотохудож-
ник высшего класса. Когда-
то Николай пришел сюда 
учеником… А сейчас он здесь 
— руководитель, учитель, 
наставник.

На полках и стенах фо-
тоателье нет пустого ме-
ста: яркие регбийные мячи, 
спортивные медали, грамо-
ты, портреты известных ар-
тистов (Лещенко, Боярский, 
Пьеха, Шафутинский и 
другие) с дарственны-
ми автографами. Автор 
фото — Николай Фещенко. 
Узнаваемы и наши, дедов-
ские, звезды: кикбоксеры 
Вадим Украинцев и Сергей 

Киселев, актер Александр 
Волков, футболист Роман 
Широков. А вот фотографии 
горожан. Они висят парами: 
с одних на нас смотрят годо-
валые мальчишки и девчон-
ки с плюшевыми мишками 
в руках, с других – они же, 
только повзрослевшие лет 
на восемнадцать-двадцать.

— Эти снимки — своео-
бразная летопись города. 
Когда люди приходят сюда 
и узнают на старых фото-
графиях себя или своих зна-
комых, они испытывают те-

плые чувства ностальгии, 
благодарности, — говорит 
Николай.

Вообще фотоателье 
«Салют» напоминает ма-
ленький музей. Здесь нема-
ло старинной атрибутики 
— пожелтевшие довоенные 
фото, карикатуры и шаржи 
начала прошлого века, ста-
рые фотоаксессуары… Но 
главное —коллекция фото-
аппаратов, насчитывающая 
почти 200 штук. Самая цен-
ная камера — 1914-го года 
выпуска. Не меньший инте-

рес представляет компакт-
ная «Лейка» 1932-го года. 
Есть фотоаппарат на трено-
ге, «гармошка», простейший 
пластмассовый «Школьник», 
кинокамера 1960-х годов, 
самый популярный в со-
ветское время фотоаппа-
рат «Смена», который был, 
наверное, в каждой семье. 
Здесь можно увидеть и фо-
тоаппарат, который в дет-
стве принадлежал главе го-
рода Александру Рогачеву и 
который он передал в кол-
лекцию Николая Фещенко.

По словам Николая, идея 
сделать фотостудию уют-
ной и интересной роди-
лась во время путешествий 
по Европе, где очень мно-
го фотоателье с витри-
нами, напоминающими 
мини-выставки. А главной 
вдохновительницей этого 
проекта стала жена Николая 
— Жанна. Она всегда помо-
гает ему в работе. В ноябре 
супруги Фещенко отмечают 
30-летие совместной жиз-
ни. Мы присоединяемся к 
поздравлениям и желаем 
творческой семье большо-
го счастья.

Елизавета МАКЕЕВА,
фото Владимира 

ИНОЗЕМЦЕВА

ХОББИ

Две страсти Николая Фещенко
В коллекции фотографа и регбиста двести фотоаппаратов и огромное количество спортивных наград

Геннадий Алексеевич и 
Валентина Федоровна — дети 
военного поколения, которые 
наравне со взрослыми делили 
тяготы тех времен. 

В 
16 лет они работали по две-
надцать часов в сутки и голо-
дали, в 17 — начали встречать-

ся: после изматывающей рабочей 
смены, на пустой желудок, часами 
гуляли по поселку. 

«До любви ли было? — повторя-
ют мой вопрос супруги. — До всего 
дело было! Была молодость, темпе-
рамент, мечты о будущем. Славные 
времена!» 

Геннадий Алексеевич с самого 
первого года войны работал с отцом-
сапожником, потом стал трактори-
стом, а Валентина Федоровна, окон-
чив фабрично-заводское училище, 
устроилась работать на швейную 
фабрику в Дедовске. Времена были 
тяжелые — жили на пределе чело-
веческих возможностей. Девушкам-
швеям иногда не хватало сил даже 
на то, чтобы дойти до дома: спали на 
вате под машинами. Трактористов в 
летнюю жару могли накормить се-
ледкой и не дать воды. И все время 
хотелось есть: чтобы заглушить го-
лод, поскорее ложились спать, лишь 
бы забыться. 

Будущие супруги познакоми-
лись через родственников. Было 
им тогда по 17 лет. Отработав сме-
ну, огни спешили на встречу, при-
езжали друг к другу на выходных — 

из Горшково в Шелковую гору или 
наоборот. В 4.20 утра, в понедель-
ник, Валентина в последний момент 
вскакивала на последнюю платфор-
му отправлявшегося в Дедовск поез-
да: прогулки — прогулками, а надо 
было успеть в Дедовск к началу сме-
ны. «Я вам откровенно скажу — гу-
ляли по-честному, ничего такого 
до самой свадьбы не позволяли», — 
торжественно признается Геннадий 
Алексеевич. В конце концов, моло-
дые утомились от такого графика 
встреч, решили пожениться и жить 
вместе. Жених сам сшил любимой 
красивые модельные туфли на ка-
блуке по последней моде: детская 

профессия пригодилась. А потом 
была свадьба: гуляли целую неделю! 

Геннадия Алексеевича за всеми 
радостями и трудностями жизни 
никогда не покидала неодолимая 
тяга к учебе. В 12 лет ему пришлось 
оставить мечты о среднем образо-
вании — надо было зарабатывать 
свои 125 грамм хлеба в сутки. Через 
четыре года его отцу с трудом уда-
лось выбить место для сына в пятом 
классе Покровско-Рубцовской шко-
лы. Потом едва ли не с большим тру-
дом Геннадий отвоевал себе место 
на курсе токарей в красногорском 
училище: набор был уже закрыт, но 
упрямый подросток отказался ухо-

дить, потребовал, чтобы ему дали 
чертеж станка и продемонстриро-
вал блестящие знания. 

Когда на заводе, где он работал то-
карем, прошел слух о том, что аэро-
клуб в Тушино набирает желающих, 
Геннадий Алексеевич твердо решил 
осуществить детскую мечту — нау-
читься конструировать самолеты и 
управлять ими. Расписание поездов 
было неудобное, приходилось доби-
раться из Павшино до Тушино пеш-
ком. Домой возвращался к 12 ночи, 
на седьмом небе от счастья после 
полетов. И садился за учебники – 
«бубнить», готовиться к урокам в ве-
черней школе. 

Валентина Федоровна призна-
ется, что хотя мужа почти не ви-
дела, жаловаться ей и в голову не 
приходило: «Я всегда очень гор-
дилась, что он занимается таким 
серьезным делом — куда уж мне 
до него, я ничего в этом не пони-
маю!» — улыбается она. Геннадий 
Алексеевич с удовольствием слу-
шает жену и показывает подшив-
ки старых авиационных журналов, 
которые он выписывал из-за гра-
ницы. По схемам из этих изданий 
он сам конструировал самолеты. 
Своими изобретениями и наход-
ками потом делился с учениками 
кружка  авиамоделирования, кото-
рый вел с 58-го года. 

Несмотря на солидный возраст 
— Цветкову сейчас за 80 — самоле-
ты он строит до сих пор: не только 
модели, но и настоящие. Валентина 

Федоровна, хотя и признается, что 
сама никогда не летала и даже на ве-
лосипеде ездить боится, мужа всег-
да поощряла: «Пока не запустишь, не 
отойду». И тот заканчивал послед-
ние детали, садился, и взлетал. Вот 
и сейчас в огороде, рядом с грядка-
ми, стоит очередной проект: под по-
лиэтиленовой пленкой угадывает-
ся корпус и хвост самолета. В сарае 
вместо садового инвентаря хранит-
ся мотор, запчасти и подвешенные к 
потолку авиамодели. 

В течение всей их жизни они учи-
лись преодолевать сложности, по-
стоянные болезни, нехватку денег. 
Долгое время Валентине Федоровне 
не удавалось родить — когда на 41-м 
году жизни после длительного ле-
чения, она наконец, забеременела, 
это стало самым счастливым собы-
тием для супругов. «Жизнь пройти, 
как говорится, не поле перейти», — 
любят прибавлять Цветковы, рас-
сказывая про очередной поворот в 
своей судьбе. И в течение всех этих 
долгих лет они сохраняли уважение 
друг к другу. Геннадий Алексеевич 
говорит, что в этом и заключает-
ся ключ к супружескому счастью, а 
Валентина Федоровна простодушно 
подтверждает: «Да, он меня никогда 
не обижает». 

— А правила у нас обыкновенные, 
— подытоживают супруги. — Один 
готовит суп, другой идет в магазин. 
Все ведь очень просто! 

Наталья КУЛИКОВА, 
фото автора

СЕМЬЯ

«МЫ ТОЛЬКО ПОЖЕНИЛИСЬ!» — 
смеются супруги Цветковы, отметившие недавно 60-й юбилей свадьбы  

Фотография и регби — его жизнь. Насыщенная и 
творческая. Взяв в руки фотоаппарат, наш герой 
не расстается с ним уже тридцать лет. Что касается 
второго пристрастия — регби — то ему Николай 
Фещенко предан со школьной скамьи. Кто бы 
подумал, что обыкновенный мальчишеский интерес, 
приведший Николая и его брата-близнеца на первую 
тренировку, перерастет с годами в крепкое чувство 
преданности этому спорту.
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Три года назад здание 
Истринского пенсионного фонда 
на ул. Первомайской, д.16  было 
передано Центру развития 
творчества детей и юношества 
«Ровесник». Сейчас здесь царит 
по-настоящему творческая 
атмосфера: в студийных 
комнатах дети занимаются 
рисованием, лепкой, техникой 
батика, росписью, выжиганием 
и техническим творчеством. Есть 
даже небольшой выставочный 
зал. 

С 
педагогом Галиной Васильевной 
Гончаровой мы идем к директору 
Ларисе Вячеславовне Хотеевой. 

Заходим, «знакомимся», хотя я дав-
но знаю эту энергичную женщину. 
Благодаря ее стараниям и стараниям 
всего коллектива «Ровесника», а также 
при поддержке администрации райо-
на, дети, занимающиеся в Центре, на-
конец, получили достойное помеще-
ние. Мне показалось, что в последнее 
время Центр «Ровесник» больше заяв-
ляет о себе. Объем работы здесь дей-
ствительно большой: выставки, кон-
курсы, контакты со всеми учебными 
заведениями района. 

Рисовальный класс студии 
«Колорит». Здесь с детьми работа-
ет Галина Гончарова. За мольбертом 
Кристина Батыгина, ученица  8 класса 
СОШ им. А.П. Чехова. Дети готовятся 
к областному конкурсу изобразитель-
ного искусства, посвященному битве 
под Москвой, и девочка делает каран-
дашный набросок на военную тему. 
На простеньком рисунке видны фи-
гуры воинов в бою, санитарка, перевя-
зывающая раненого, около неё соба-
ка… Деревенские домики, лесок - наше 
Подмосковье. 

А рядом старшеклассники зани-
маются основами  дизайна, раздел – 
формообразование. На полках – раз-
личные фигурки: конусообразные 
башни, колонны, оригинальные  ром-
бовидные изделия, расписанные кубы 
и т.д. Я вижу, что дети очень хорошо 
усваивают этот предмет. Маргарита 
Самборская, восьмиклассница 
СОШ №2 г. Истра, вместе с Галиной 
Васильевной рассказывают мне, как 
из белого плоского листа ватмана по-
лучаются маленькие «шедевры». Для 
этого всего-то нужна: бумага, цир-
куль, линейка, клей и, конечно, идея.

- Из этих форм мы соберём город, 
- рассказывает Галина Васильевна, - 

дети уже хорошо делают развёртки. 
Затем начнется графика, – научим 
ребят чертить, ведь в школах сейчас 
практически отсутствует черчение 
как предмет. То есть, Центр «Ровесник» 
выполняет функции дополнительно-
го образования. 

Мне показывают чудесные карти-
ны, выполненные в холодных и тё-
плых тонах с использованием сме-
шанной техники (по гуашевому 
грунту пастелью и мелом). В основ-
ном в этой технике работают дети 
первого года обучения, но и старшие 
тоже с удовольствием выполняют де-
коративные композиции.

Знакомлюсь со старшими детьми:
Курбан Юсуфов. - Учусь в 

Строгино, в кадетском учили-
ще, через 11 лет буду гардемари-
ном, - говорит он. Курбан объяс-
няет, что программа в кадетском 
училище практически такая же, 
как и в средней школе, но с воен-
ным уклоном. После основных за-
нятий Курбан вечерами приезжает 
в Центр «Ровесник». Три раза в не-
делю. Спрашиваю, в какой технике 
любит работать? Курбан отвечает, 
что любит графику.

Рядом его сестра Диана Юсуфова, 
учится в восьмом классе Ивановской 
школы. Девочка рисует акварель: «Не 

подходи близко к огню!». Жизненная 
тема.

Нина Яхонтова (Лицей г. Истра, 8 
класс), чьи почти профессиональные 
батики я видела в классе, расклады-
вает кириллицу, древнерусскую азбу-
ку. Дети на её основе будут делать мо-
нограммы – начальные буквы своих 
имён.

Дальше меня ждёт сюрприз: цвет-
ная керамика, выполненная малыша-
ми! Имитация изразцов очень убеди-
тельна: поскольку обжига нет, изделия 
просто покрыты лаком, но блестят, 
как глазурь. Очень забавные и смеш-
ные глиняные собачки, коты, пету-
хи… Все они «тёплые», так как сделаны 
детскими руками. Видя мое восхи-
щение, Галина Васильевна показыва-
ет, как нужно работать с материалом. 
Берет кусочек влажной глины, рас-
кладывает на ткани, покрывает дру-
гим глиняным лоскутом, скалкой рас-
катывает тонкий пласт. Ножичком 
обрезает лишнее, сворачивает в ци-
линдр. Получается стаканчик, к кото-
рому осталось прилепить донышко. 

Потом его украсят различными де-
талями, высушат, распишут гуашью и 
покроют лаком. Стаканчик высохнет, 
окрепнет. Чем не подарок? Может 
быть, хрупкий, поскольку без обжига, 
но что в нашей жизни вечно?

Светлана Владимировна Касаткина 
– хозяйка детского творческого объе-
динения «Художественное выжигание 
и роспись по дереву». Педагогический 
стаж 30 лет. Занимается традицион-
ными народными росписями и ху-
дожественным выжиганием. Сначала 
дети делают эскизы на бумаге, за-
тем выполняют работу на дереве. 
Заготовки, если они объёмные, по-
купает на Измайловском рынке, если 
плоские – сама вырезает. Очень инте-
ресна фоновая техника выжигания: 
аппаратом «точечно» выжигается фон, 
оставшиеся светлые места и становят-
ся рисунком. На областной выставке 
декоративной обработки древесины, 
где были представлены работы дет-
ского объединения «Художественное 
выжигание и роспись по дереву», ко-
миссия оценила оригинальность и 
качество изделий. Мне показывают 
вещицы, выполненные в редкой тех-
нике: контурного и смешанного вы-
жигания. Это очень кропотливая ра-
бота для терпеливых детей.

Посмотрев на такую красоту, не-
вольно задаёшься вопросом – а что 
дальше? Особо одарённые ученики 
готовятся к поступлению в художе-
ственные учебные заведения, некото-
рые уже там учатся. Дети встречаются, 
обмениваются изделиями, помогают 

друг другу. Только в этом году в учеб-
ные заведения художественного на-
правления поступили трое ребят: 
Валерия Королёва – в институт пе-
чати, Алёна Кравчинская – в теа-
тральный художественный колледж, 
Анастасия Васильева – в Московский 
областной университет на факультет 
изобразительного искусства. После 
учебы Настя собирается продолжить 
дело своего учителя. В МГОУ на 3 кур-
се уже учатся воспитанники художе-
ственной студии «Колорит»: Марина 
Пухова, Ирина Семибратова, Елена 
Лобачёва. Все они будут художника-
ми разного профиля –дизайнерами, 
преподавателями, архитекторами… А 
Наталья Талагаева – будущий худож-
ник по ткани. Сейчас она на 2 курсе 
института декоративного искусства.

Ирина Александровна Свирина, 
педагог художественной студии 
«Колорит», в Центре «Ровесник» 
работает пять лет. Окончила уни-
верситет культуры и искусств в г. 
Химки. Занимается с детьми все-
ми видами изобразительного ис-
кусства. По профессии Ирина 
Александровна –  руководитель 
художественной студии. До уни-
верситета закончила Липецкий 
художественный колледж, зани-
малась художественной роспи-
сью по дереву и металлу. Говорит, 
что нынешняя программа худо-
жественной студии «Колорит» бу-
дет рассчитана на 5 лет обучения, 
т.к. в студию вливается подгото-
вительная группа для малышей. 
Спрашиваю у нее: как она оцени-
вает уровень развития нынешних 
детей?

– Сейчас дети – «ранние», неко-
торые из них учат по два-три ино-
странных языка, а есть такие, ко-
торым надо всё объяснять с нуля, 
но они быстро усваивают матери-
ал. То, что успели вложить в них  
родители, то и налицо. – Что ка-
сается дальнейшего трудоустрой-
ства, то сейчас для этого больше 
возможностей, – говорит педагог, 
– например, очень востребован 
дизайн. Он нужен везде: в сфере 
обслуживания, в оформлении по-
мещений, в торговле, в медицине и 
т.д. Главное, научить ребенка чув-
ствовать красоту.

Как раз этому и учат замечательные 
педагоги «Ровесника».

Людмила ДЕРБУШЕВА,
фото автора

ТВОРЧЕСТВО

НА МОЛЬБЕРТ УПАЛ ЛУЧ СОЛНЦА

Недавно состоялась 
встреча Истринского 
народного 
академического хора 
ветеранов войны и 
труда с Академическим 
хором ветеранов города 
Мытищи.

Каждая встреча — не 
только новые концерты, 
но и плодотворный об-
мен опытом.

Три часа длился кон-
церт обоих хоров при 
полном аншлаге в зале 
Мытищинского Дворца 
культуры. Возгласами 
«Браво!», бурными апло-
дисментами отзывал-
ся зал, проживая глубо-

кий смысл каждой песни: 
«Земля снегов и лебеди-
ных облаков, Земля бе-
рёзовых закатов… Когда 
уйду в страну, откуда 
нет дорог, Я сам навек 
Россией стану!» Ширится 
душа от гордости за 
Родину, которую воспе-
вают ветераны. «Песня 
о солдате», «Казаки под 
Москвой», «Старое танго», 
«Моя Москва» напомни-
ли события 1941 года, ког-
да гнали из Подмосковья 
фашистских захватчиков. 
Вальсы «Осенний сон», 
«Ночной костёр» Брамса, 
итальянская песня 
«Рыбачка», «Белеет парус 
одинокий» Лермонтова, 

«На солнечной поля-
ночке», русская народ-
ная песня «Калинка» ды-
шат лиризмом и любовью. 
Старинный романс «Что 
это сердце» в исполнении 
хора мытищинцев и со-
листки Зои Ильченко, эле-
гия Шостаковича из ки-
нофильма «Овод», русская 
народная песня «Над поля-
ми да над чистыми», пес-
ни «Дирижёры военные», 
«Марш-воспоминание» 
Мартынова и 
Рождественского показа-
ли, как прекрасна класси-
ка российской песни.

Самоотверженный и до-
стойный труд руководи-
телей хоров, Л. Зенкиной 

и Л. Бабаянц, нельзя не 
отметить. Настоящие 
профессионалы концер-
тмейстеры В. Королёв и И. 
Лишан.

Академизм обоих кол-
лективов способствует тес-
ному творческому сотруд-
ничеству, художественное 
многоголосие интересно и 
выразительно подчёркива-
ет индивидуальность каж-
дого коллектива. Решено 
весной 2011 года встре-
титься на областном фе-
стивале хорового пения с 
новой программой и посе-
тить Истру.

Участница 
хора Александра 

БАРАННИКОВА

ПОЕЗДКА

«Это — люди из песни!»

МАСТЕР-КЛАСС

Слёт учителей 
в Рузе

На прошлой неделе побе-
дители и лауреаты конкур-
са «Педагог года Подмосковья 
2009-2010» и молодые педаго-
ги Истринского района приня-
ли участие в VI  Подмосковном 
слете участников областного 
конкурса, на котором учите-
ля из разных городов России 
проводили мастер-классы. 
Слет проходил в трех школах 
Рузского района — Рузской, 
Тучковской и Кулюбакинской.

Участники истринской деле-
гации работали на слете в ка-
честве наблюдателей и экс-
пертов на уроках, проводимых 
учителями из разных уголков 
нашей страны.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ

ПРОФИЛАКТИКА 

Дети против огня 

В детском саду №28 прошли 
занятия по пожарной 
безопасности. Встреча была 
организована совместными 
силами детсада и Истринской 
районной общественной 
организации ВДПО. 

Воспитанников на наглядных 
примерах учили, как уберечься 
от пожара и как правильно ту-
шить огонь. Ребята активно уча-
ствовали в спортивных играх, 
читали стихи, отгадывали загад-
ки. Задачей мероприятия было 
убедить детей не шутить с огнем, 
хлопушками и пиротехнической 
продукцией, чтобы любимый 
праздник не омрачили никакие 
неожиданные происшествия.

Соб.инф. 



Люби питомца вдохновенья
И гордый ум пред ним склоняй;
Но в чистой жажде наслажденья
Не каждой арфе слух вверяй.
Не много истинных пророков
С печатью тайны на челе,
С дарами выспренних уроков,
С глаголом неба на земле.

я
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«ЛЮБИ ПИТОМЦА ВДОХНОВЕНЬЯ…»
(Д. Веневитинов)
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ЭТАЛОН

Поэты пушкинской поры

Дмитрий Владимирович ВЕНЕВИТИНОВ (1805-1827 гг)

ПОСЛЕДНИЕ СТИХИ

БИТВЕ ПОД МОСКВОЙ ПОСВЯЩАЕТСЯ

Уйти из жизни так рано 
– в 22 года – кажется неле-
постью. Тем более, приро-
да так «потрудилась»: это 
был и внешне, и внутрен-
не очень красивый человек. 
«Почему вы позволили ему 
умереть?» - обратился к дру-
зьям и обществу А.С.Пушкин. 
Он называл его «чудным по-
этом». Веневитинов для со-
временников действительно 
был символом прекрасной 
молодости и любви, высо-
ких и чистых порывов.  Он 
так много успел за свою ко-
роткую жизнь. Родился 
он 14 сентября 1805 г. Род 
их был древним и бога-
тым. Веневитиновы владе-
ли крупными поместьями в 
Воронежской губернии. Отец 
его дослужился в гвардии до 
прапорщика. Жили широко, 
но без роскоши. Родители 
были людьми просвещенны-

ми и хлебосольными. Мать, 
Анна Николаевна, занима-
лась воспитанием детей: кро-
ме Дмитрия, была ещё сестра 
Софья и брат Алексей. Она 
наняла хороших гувернёров, 
которых сама выбрала, и не 
ошиблась. В доме всегда со-
бирались художники, певцы, 
музыканты. После смерти 
мужа, мать стала хозяйкой 
«салона артистов». Домашнее 
воспитание с гувернёра-
ми – французом, греком – 
дало свои плоды: Дмитрий 
в подлиннике читал писате-
лей Древнего Рима и Греции, 
делал переводы Софокла и 
Горация. А настольной кни-
гой его была «История госу-
дарства Российского» Н.М. 
Карамзина. Он стал ездить 
по древним русским горо-
дам, занимался также живо-
писью (писал маслом), музы-
кой, с друзьями Алексеем и 
Фёдором Хомяковым изучал 
математику и историю изящ-
ной словесности. Уроки им 
давали при этом профессора 
Московского университета 
Щепкин и Мерзляков, с кото-
рым он впоследствии будет 
спорить по многим философ-
ским вопросам. Творческий 
период юного поэта охваты-
вает всего пять лет. Он, как 
и многие его друзья – Мих. 
Погодин, Александр Кошелев, 

Вильгельм Кюхельбекер  и 
др. – были яркими предста-
вителями нового романтиз-
ма в литературе. Это были 
более уверенные в себе мо-
лодые люди, считавшие, что 
будущее отечественной куль-
туры принадлежит именно 
им. Шло объединение мо-
лодых сил. Образовалось в 
1823 г. два общества: одно 
возглавлял поэт Раич (учи-
тель Ф.Тютчева), там при-
сутствовали чисто литера-
турные интересы, и т.наз. 
общество любомудров, (ру-
ководили им  В. Одоевский и 
Д. Веневитинов), где царили 
споры на философские темы 
– высшие знания о челове-
ке и природе. По протекции 
Зинаиды Волконской – «звез-
ды» литературного москов-
ского общества – Дмитрий 
поступает, в том числе и 
многие его друзья, в москов-
ский архив коллегии ино-
странных дел. Их по метко-
му замечанию Соболевского, 
друга Пушкина, называют 
«архивными юношами». В 
7-й главе «Евгения Онегина» 
А. С. Пушкин увековечил 
их, как московскую досто-
примечательность. Пушкин 
и Веневитинов долго при-
сматривались друг к дру-
гу. Александр Сергеевич 
относился с почтением к 

Веневитинову и признавал 
его критику. Современники 
поэта говорили о его осо-
бом предназначении – 
«развивать идею поэзии». 
Сначала идея – потом по-
эзия, считал Веневитинов. 
«Многочисленность сти-
хотворцев во всяком наро-
де есть верный признак его 
легкомыслия», - писал поэт. 
Восхищался он Пушкиным – 
«точностью и простотой его 
выражений», нравился ему 
Гёте и притягивал немецкий 
философ Шеллинг.  В стихах 
самого Веневитинова ощу-
щалась «работа духа»…После 
переезда в Питер он был аре-
стован по подозрению в свя-
зях с декабристами. Но умер 
от скоротечной болезни лёг-
ких. Похоронили его рядом с 
матерью в Симоновом мона-
стыре. В стихе «Завещание» 
он просил по смерти одеть 
ему на палец перстень, кото-
рый подарила ему Зинаида 
Волконская, о неразделен-
ной любви Веневитинова к 
ней ходили упорные слу-
хи. (Она привезла эту дра-
гоценность с раскопок древ-
негреческого города.) Его 
завещание выполнили. Когда 
вскрывали могилу поэта в 
1930 г., перстень от  люби-
мой женщины передали в 
Литературный музей.

ДЕБЮТ

Эллада АЛЕСКЕРОВА, 20 лет, студентка МАИ,
Факультеты экономики и иностранных языков.

Закончила Истринский лицей 
с серебряной медалью.

Увлекается музыкой.

Переводы. Отрывок из стихотворения:

By Thomas Hood – To a false friend

Прикосновенье рук бывает не понять,
 Когда сердца не бьются в унисон.
 Друзьями были мы, как знать?
Но в памяти моей лишь тени, фон…
 Любила я тебя…Напрасно!
 Погас огонь, поблекли краски.
 И ждать уже не так опасно
Простой конец недолгой сказки.
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Её глаза с небесным сводом не сравнить,
И цвет мне милых губ не столь прелестен.
И как сказать, чтоб правду мне не утаить,
Что кожи блеск её лишь чуточку чудесен.
И даже лепестки кровавых роз румянец 
      на её щеках затмили,
А чернота её густых волос, как уголь, 
             только тот, что позабыли.
Походка у неё изящна и ровна,
Но нежности богини уступает.
А голос точно гибкая струна,
Но всё ж ему чего-то не хватает…
Но верю я, что это лишь слова,
Что лишь Она милее всех на свете,
Что чувства между нами – не игра!
Безумец я? Не правда ли? Ответьте…

Сюжет с лица бывалого танкиста. 
О том, как он горел и умирал, 
Как шел сквозь ады скрежета и свиста, 
Как чудом в пепелищах выживал.

О тех боях еще не позабытых, 
Десятки лет, а будто бы вчера 
В предсмертии лежал среди убитых, 
Шептавший в бессознании ура.

В дождливом том ноябрьском безлунье, 
Где смерть металась черною косой, 
Бросалась словно ведьма от безумья 
И пряталась за огненной чертой.

О том, как он вернулся в сорок пятом 
Победной торжествующей весной 
Не бравым и ликующим солдатом, 
Не узнанным округой и женой.

Как помнит он те годы молодые,
Тот мир, цветущий в радостных сердцах.

Как снилась ему в годы боевые 
Любимая с сынишкой на руках.

Как нагло, беспардонно наступали, 
Но вскоре при всей важности манер 
Неистово, чудовищно пылали
Скелеты черных тигров и пантер.

Бомбежки, госпитальные палаты, 
Изорванный снарядами уклон 
И хрупкую сестричку медсанбата 
В земле родной, услышавшую стон.

И выход в лобовую за пригорком, 
Таран незабываемый в дымах, 
Бесстрашную свою тридцать четверку, 
Летящую в бессмертье на крылах.

Как трижды улетали похоронки, 
Как трижды это было не во сне, 
Как грезилась родимая сторонка 
В смертельно полыхающей броне.

Александр САЗОНОВ

Трижды похороненному танкисту

РЕТРО

Алла БАЯНОВА – певица-легенда
Родилась в Кишинёве, хотя родители сначала 

жили в Одессе. Отец был оперным певцом. Потом 
было присоединение Бессарабии к Румынии. И 
получилась жизнь без родины. С тринадцати лет 
– на сцене, жизнь всё время на колёсах: сегодня 
Бухарест, завтра Париж, оттуда Бейрут или Каир. 
Красавица, знаменитая певица, была нежеланной 
в Румынии. Концлагерь во время войны – за рус-
скую песню. Пришел к власти Антонеску, её стали 
травить за то, что «большевичка-коммунистка». А 
когда вошли советские войска, стала «белоэми-

гранткой». Она страшно не любила политику и 
все, что с ней связано, а тут такой «ярлык». Так и 
жила, притесняемая за своё «русачество», никог-
да не изменяя ему.

Она обрела родину – Россию. В прошлом году 
в театре оперетты состоялся юбилейный кон-
церт, посвященный 95-летию замечательной пе-
вицы. Её необычный проникновенный голос, а 
главное, тонкие музыкальные интонации долго 
будут помнить наши бабушки, дедушки. Очень 
популярна была в свое время песня:

Я иду не по нашей земле,
Просыпается серое утро.
Вспоминаешь ли ты обо мне,
Дорогая моя, златокудрая?

Предо мною чужие поля.
Как у нас в голубом тумане,
Серебрятся вдали тополя
Этим утром холодным, ранним.

Пр. Я тоскую по родине,
По родной стороне моей.
Я теперь далеко-далеко
В незнакомой стране.

Я тоскую по русским полям.
Мою боль не унять мне без них.
И по серым любимым глазам, -
Как мне грустно без них…

Я ТОСКУЮ ПО РОДИНЕ
Слова и муз. Жоржа Ипсиланти

(даётся в сокращении)

ПОСТОЯННЫЕ АВТОРЫ

Каролина ТАЛАГАЕВА

ДОРОГА ОСЕНИ
Осталось лето за спиной,
Распахивает дверь сентябрь.
Рассыпав в воздух дождь косой,
Он пропустил вперёд октябрь.
Тот тихо листьями шуршал,
Срывает что проказник-ветер.
Печально ветками качал,
Когда вперёд просился третий.
Ноябрь всем наперекор
Окутал город белым пледом.
Махнул заснеженной рукой,
И серым растворился дедом…
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В тяжелые для нашей армии 
ноябрьско-декабрьские 
месяцы 1941 года Первая 
гвардейская танковая 
бригада под командованием 
генерал-майора Катукова, 
освобождавшая с другими 
частями Волоколамск, 
Чисмену, Новопетровское, 
Истру, стала стальной 
преградой на пути врага под 
Москвой.

ХОЗЯЙКА
Погожим днём, созвонившись с 

Екатериной Сергеевной, мы — ру-
ководитель Клуба ИСТОК Сергей 
Лавренко, историк-исследователь 
Лидия Павлова и журналист «ИВ» 
Людмила Дербушева — выехали на 
подмосковную дачу. В поисках по-
сёлка «Трудовая», которых оказа-
лось три, расспрашивали встреч-
ных и оказались, наконец, на 
«генеральских дачах». Крутые до-
рожки вниз к оврагу завели в ту-
пик, но вскоре мы подъехали к 
вратам. Красивый белый дом в глу-
бине, парк. Под ногами мягкий га-
зончик, весной и летом всё утопа-
ет в цветах: растут триста кустов 
пионов, десять — роз и другие 
пышноцветия.

Несмотря на добротное, старин-
ное убранство комнат, всё же было 
ощущение деревенской простоты 
жилища. Хозяйка со своей помощ-
ницей уже ждали нас. Екатерина 
Сергеевна поднялась нам навстре-
чу из-за огромного овального 

стола, за которым сидели когда-
то великие люди: Рокоссовский, 
Жуков, другие известные маршалы 
и генералы, политики — Хрущёв, 
Брежнев, нынешние руководители 
— Громов, другие губернаторы, из-
вестные артисты военного време-
ни и наших дней. Ощущаешь ушед-
шую эпоху, и Екатерина Сергеевна 
— связующий мостик между нами 
и тем временем, когда эти люди 
жили. В свои 97 лет она выгля-
дит моложаво не по возрасту, с яс-
ным умом и хорошей памятью. С 
первых же слов становится ясно, 
что она человек с жёстким харак-
тером. С нами не церемонится: 
приезжают, мол, многие, пишут-
пишут и врут…

— Ну что хотите? Что вам рас-
сказать? Что это обо мне вы вдруг 
вспомнили? Спрашивайте…

Она просит нас пройти в сле-
дующую комнату, где стоит ди-
ван, на котором любил отдыхать 
её муж, Михаил Ефимович. Справа 
мраморный бюст Екатерины 
Сергеевны, выполненный скуль-
птором Никогосяном.

— Хотите я вам свой китель с 
медалями покажу? — предлагает 
она, достаёт серо-голубой пиджак 
и улыбается. — Сколько весит, как 
думаете?

Увидев, что её снимают на видео-
камеру, прячется за створкой шка-
фа и просит не фотографировать: 
говорит, это всё хвастовство. 

17-ЛЕТНИЙ ТОВАРИЩ 
Мы начинаем задавать вопросы: 

о её жизни, о Катукове, конечно… 
О нем всё напоминает в этом доме, 
он здесь царствует; на втором эта-
же комната-музей, где его личные 
вещи, реликвии, библиотека, — 
дело чести и жизни его Катерины, 
собравшей всё по крупицам и 
охраняющей это достояние как зе-
ницу ока. Но о музее позже.

Невольно спрашиваем: откуда у 
неё такая энергия, боевой дух?

— От жизни. Всё в моей жизни 
было, в том числе и тюрьма.

Родилась она 31 декабря 1913 
года. В Москве, на Бутырской ули-
це , в семье рабочих. Отец был 
железнодорожником, состави-
телем поездов, мать — работни-
ца фабрики «Рале и К» (нынешняя 
«Свобода»), рассыпала пудру по ко-
робочкам… В семье было шесте-
ро детей, Екатерина — старшая. 
Жили бедно. Самым любимым ла-
комством под Новый год были жа-
реные поросячий хвостик и ушки. 
Мороженое для них было недося-
гаемым. - 

— Мама была самым главным 
учителем в нашей жизни, хотя поч-
ти не грамотная, но удивительно 

мудрая женщина, — рассказывает 
Екатерина Сергеевна — Она уте-
шала нас: «Деньги — дрянь! Деньги 
будут, потом появятся. Не в этом 
наша жизнь. Человек столько сто-
ит, сколько может отдать». 

Окончив девять классов шко-
лы, Екатерина устроилась 
стенографисткой.

— Когда мне было 17 лет, я, по 
рекомендации ВЛКСМ, работа-
ла в аппарате ЦК партии, в отде-
ле руководящих партийных орга-
нов у Георгия Максимилиановича 
Маленкова, — продолжает 
Катукова. — Не раз мне приходи-
лось относить документы в секре-
тариат товарища Сталина, несколь-
ко раз я встречала его в коридоре. 
Увидев меня, Сталин первый гово-
рил: «Здравствуйте, товарищ!» и я, 
прижав к груди документы, про-
пускала его вперед. Он проходил, 
улыбаясь. Иногда вызывал меня 
стенографировать. Стучу в дверь: 
«Заходите, товарищ!» А «товари-
щу» было всего 17 лет. Что бы о нём 
сейчас ни говорили, он был для 
нас высоким идеалом коммуниста-
большевика, и мы все, в том числе 
и я, отдали бы за него свои жизни 
не задумываясь… 

НАЧАЛО ВОЙНЫ
— Война для меня началась после 

тюрьмы, — вспоминает Катукова. — 
У меня ведь было два мужа. Первый 
— Алексей Захарович Лебедев. В 
1933 г. мы поженились. Он был за-
местителем начальника военного 
отдела КПК при ЦК ВКП(б). Воевал 
в Гражданскую, имел два ордена 
Красного Знамени. Окончил во-
енную академию, был образован-
ным человеком. Жили мы друж-
но, вместе ходили на работу. Это 
были дни счастья. Он меня подго-
товил к поступлению в Химико-
технологический институт имени 
Менделеева. Экзамены выдержа-
ла, но зачислили на вечернее отде-
ление. Я перешла на третий курс, 

когда начался 1937-й год. И в наш 
дом пришла беда. Что вообще вы-
держали люди в эти годы, невоз-
можно описать. Смерть, преда-
тельство, разобщение близких. 
Мудрецы говорят: «Три вещи в 
жизни надо принять безропот-
но: долгий дождь, смерть и судей-
ство». Однажды в два часа ночи по 
звонку приехали люди, делали не-

сколько часов обыск в квартире, а 
Алексея Захаровича увезли в не-
известном направлении. Я стала 
женой репрессированного «врага 
народа». От меня отказались все, 
кроме родных…

Как много человек может вы-
держать и не сломаться! Через год 
к Екатерине Сергеевне также «по 
звонку» пришли домой, также обы-
скали и потом увезли на Лубянку, 
а затем — в Бутырку, где она про-
была полтора года... Смелый че-
ловек Исаак Чертков взял её на 
работу в редакцию «Последних из-
вестий» Всесоюзного радиокоми-
тета. Война застала её в санато-
рии в Гудаутах, где она отдыхала. 
Там она услышала сообщение о на-
падении гитлеровских войск. На 

пляже люди спокойно отдыхали, 
купались, еще не зная о последних 
событиях.

ЗНАКОМСТВО С КАТУКОВЫМ 
— Михаил Ефимович был уже 

живой легендой, когда мы встре-
тились. С Всесоюзным радиоко-
митетом мы делали репортаж о 
боевых делах танковой бригады, — 
вспоминает Екатерина Сергеевна. 
— Было это в конце сентября 1941 
года. Мелкий затяжной дождь со 
снегом. Ветер. Просёлочные доро-
ги непроходимы: запружены раз-
битыми немецкими танками, ма-
шинами, орудиями. Пепелища. 
Печные трубы в сёлах и враже-
ские трупы на дорогах. В это тя-
желое время ворвался в мою жизнь 
этот человек, как волшебник, и по-
дарил мне нежданное счастье. (Об 
этом она пишет и в своей книге 
«Памятное»).

Через горвоенкомат был оформ-
лен её переход в бригаду Катукова. 
Она воевала в медсанвзводе, была 
гвардии старшиной медслуж-
бы. Всегда на передовой, вместе 
с ним. «На войне, чтобы выжить, 
всегда надо было копать: щель, 
ямку для себя, для техники, — рас-
сказывает Екатерина Сергеевна. — 
Михаил Ефимович заставлял нас 
копать и копать. Ранения танки-
стов никогда не были лёгкими. 
Как тяжело было их спасать! И как 
здесь нужны были доброта, терпе-
ние и нежность. Многому я научи-
лась на войне, многому меня нау-
чил Михаил Ефимович, который 

был для меня и учителем, и любя-
щим мужем».

— Когда встал вопрос, как жить 
без него после его смерти, я по-
няла, что должна сделать что-то, 
чтобы люди помнили о таком че-
ловеке, — говорит Катукова, — и 
стала собирать домашний музей-
мемориал. Он был открыт 9 янва-
ря 1997 г. здесь, на даче. Еще один 
музей — в Москве, в квартире, где 
мы жили.

(Продолжение следует)

Сергей ЛАВРЕНКО,
Людмила ДЕРБУШЕВА,

фото Сергея ЛАВРЕНКО 
и из архива 

семьи КАТУКОВЫХ

«…НИ ОДНОГО ДНЯ, НИ ЧАСА ИЗ СВОЕГО 
ПРОШЛОГО Я НЕ ХОЧУ ИЗМЕНИТЬ»

Говорит Екатерина Сергеевна —  вдова легендарного маршала бронетанковых войск, 
Дважды Героя Советского Союза Михаила Ефимовича Катукова

Катуковы, 1960 г.

Екатерина Сергеевна Катукова показывает фотоальбом

Михаил Ефимович Катуков
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25 ноября в Истринском ДК 
прошел праздник «Книжная 
страна», посвященный 
50-летию Истринской 
центральной районной детской 
библиотеки.

В 
этот ноябрьский непогожий 
день в зале Дома культуры было 
тепло и уютно. Оживленные 

лица, нарядные одежды, букеты жи-
вых цветов, — все ждало своего часа, 
начала поздравлений. Праздник на-
чался электронной презентацией 
«Детская библиотека — дом чудес». 
Затем с рассказом о библиотеках и с 
поздравлением сотрудников книж-
ной страны выступили герои дет-
ских сказок — потешные ростовые 
куклы театра «Софит» (сценарий за-
служенного работника культуры РФ 
Ирины Гончаровой). 

Сердечно поздравив коллектив 
библиотеки с юбилеем, замглавы 
администрации Истринского рай-
она Валентина Невзорова подчер-
кнула заслуги ее директора Марии 
Смирновой и заместителя дирек-
тора по работе с детьми Татьяны 
Саенко: они сплотили вокруг себя 
творческих заинтересованных лю-
дей, прививают читателям любовь 
к книгам. В ответном выступлении 
руководители библиотечной систе-
мы пожелали всем своим сотрудни-
кам вдохновения и мира, и лишний 
раз напомнили читателям, какая это 
радость — чтение. 

Начальник управления по культу-
ре и спорту Марина Жерлыгина вру-
чила всем сотрудникам библиотеки 
почетные грамоты, подарки и цве-
ты. А глава Истры Юрий Савельев 
пожелал замечательному коллек-
тиву библиотеки новых творче-
ских успехов в отремонтированном 
помещении.

Теплые поздравления гостей 
праздника чередовались с высту-
плениями театра ростовых кукол, 
которые задорно отплясывали на 
сцене, пели веселые песни и играли 
с ребятами из зрительного зала.

В этот день отмечали не только 
сотрудников библиотеки, но и тех, 
для кого они работают: на сцену 
для награждения пригласили самых 
лучших и усердных юных читате-
лей Истринского района. Получая 
грамоты, дети дарили коллективу 
библиотеки теплые пожелания сча-
стья и вдохновения. Затем на сце-
ну поднялись представители чита-
тельских династий, где бабушки и 
дедушки приучают своих детей к 
чтению. 

Плодотворное сотрудничество 
библиотеки со школами — отдель-
ная страница деятельности кол-
лектива ЦБС. Нет такого учителя, 
который бы не обращался в библи-
отеку за помощью при подготовке 
к урокам, праздникам, конкурсам. 

И всегда библиотекари приходят 
на помощь, дают ценные советы, 
подбирают нужные книги. Ольга 
Дубова, учитель начальных клас-
сов истринского лицея, рассказала: 
она любит библиотеку с восьми лет, 
каждый раз с удовольствием прихо-
дит в ее уютные залы и старается пе-
редать этот душевный настрой сво-
им ученикам. Истринские учителя 
сказали много теплых слов благо-
дарности сотрудникам библиотеки, 
вручили им замечательные подарки 
— конечно же, книги.  

Высоко оценили работу 
Истринской библиотеки и актив-
ность наших читателей дирек-
тор Московской областной госу-
дарственной детской библиотеки 
Ольга Кубышкина и ее заместитель 
по работе с детьми Татьяна Ступина. 
Они вручили Татьяне Саенко почет-
ную грамоту за большой личный 
вклад и высокий профессионализм, 
а также передали в дар библиотеке 
детскую энциклопедию издатель-
ского дома «ЭКСМО» и подписку 
на литературно-познавательный 
журнал.

Коллектив детского кукольного 
театра «Сказочный городок» пода-
рил библиотеке огромные мягкие 
игрушки для уютной игровой ком-
наты. Истринский драматический 
театр подготовил «сценку одного 
дня из жизни библиотекаря» режис-
сера Виктора Чулкова. 

Юные  музыканты инструмен-
тального ансамбля «Бум» виртуоз-
но исполнили в честь юбиляров 
произведения  Глинки и Дезмонда. 
Ученики истринской школы №2, 
члены литературной гостиной «Лад», 
прочитали стихи о пользе чтения, 
школа Искусств «Вдохновение» по-
здравила юбиляров выступления-
ми певицы Инны Войтек и хорео-
графического коллектива «Грация», 
а директор школы Евгений Рыцарев 
вручил библиотеке картину, напи-
санную юными художниками.

Когда верстался номер, к нам в 
редакцию пришло письмо от бла-
годарных родителей, в котором 
они просили передать через га-
зету самые искренние сердечные 
поздравления и наилучшие поже-
лания коллективу Истринской би-
блиотеки в связи с ее 50-летием. 
«Хочется сказать огромное спа-
сибо этим людям за их неиссяка-
емую доброту и отзывчивость, — 
говорится в письме. — Много раз 
приходилось обращаться к ним за 
помощью, и ни разу нам в ней не 
отказали. Доброго здоровья всем 
сотрудникам!»

Коллектив редакции «Истринские 
вести» с большим удовольстви-
ем присоединяется ко всем 
поздравлениям.

Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, 
фото автора 

ПРАЗДНИК

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 
«КНИЖНАЯ СТРАНА»!

Весело и интересно отметил 
День рождения МДОУ ЦРР 
детский сад №26. 
Воспитанники под 
руководством своих 
преподавателей подготовили 
творческий отчет 
о своих ежедневных 
занятиях.

Торжественную часть празд-
ника дети подготовительных 
групп открыли маршем гусаров. 
Понравилось гостям также вы-
ступление малышей с песней 
«Юбилейная», танцами «Две ка-
пельки» и «Гжельские узоры». Они 
создали в зале такую  атмосфе-
ру тепла и умиления, что порой у 
гостей слезы наворачивались на 
глаза.

Педагоги в свою очередь дока-
зали, что могут не только воспи-
тывать детей, но и выступать как 
настоящие артисты. Они показа-
ли инсценировку под названием 
«Педагогическая репка», которая 
вызвала смех и бурные аплодис-
менты присутствующих. Младшие 
воспитатели талантливо исполни-
ли частушки, посвященные их ра-
боте. Коллектив сада выступил с 

песней «Погода в доме», продемон-
стрировав гостям, что все они — 
большая и дружная семья.

Детский сад создает развиваю-
щую среду для воплощения инно-
вационных воспитательных мето-
дик, и этот подход чувствовался 
на протяжении всего праздника. 
В «патриотической комнате» были 
представлены мультимедийные 
технологии, в фитобаре «Сказка» 
гостей угощали витаминным чаем, 
в лаборатории природы гости ди-
вились тому, какие опыты прово-
дят дети, а в уголке «Космос» звез-
дочеты, несмотря на свой юный 
возраст, авторитетно рассказыва-
ли о звездах и планетах. 

Инспекторы в комнате ОБЖ 
предложили разгадать ребусы 
по ПДД и вручили гостям в пода-
рок книжки «Дорожная азбука». 
В «Русской избе» дети продемон-
стрировали умение делать куклы-
обереги: Пеленашку, Лихоманку, 
Кувадку. Каждому гостю была по-
дарена такая кукла.

Кульминацией праздника стал 
выход двух воспитанников с фона-
риками в руках под песню «С Днем 
рождения!»: малыши под залп са-
люта вывезли торт со свечами.

В заключении хозяева празд-
ника подарили гостям буклеты 
о МДОУ ЦРР №26 «Родничок». А 
коллективу сада был вручен ди-
плом Московской областной 
Думы. Заведующую Л.А. Соколову 
наградили Почетным знаком 
Московской областной Думы «За 
трудовую доблесть». Помощник 
депутата Московской областной 
Думы Л.А. Иванова вручила бла-
годарственные письма и цен-
ные подарки сотрудникам, кото-
рые работают в саду более 10 лет: 
О.Н. Орловой, Т.И. Сосновой, М.В. 
Кореньковой, Н.А. Пчелкиной. 
Главный специалист управления 
образования О.М. Козлова вру-
чила грамоты сотрудникам: С.Л. 
Февралевой, М.Е. Седневой, С.О. 
Копаевой, Л.Н. Викулиной, Т.Ю. 
Вишневской, О.А. Макуловой, Н.А. 
Пчелкиной, В.В. Петруниной, В.Н. 
Виктановой. 

Теплые слова поздравления 
прозвучали от методиста мето-
дического учебного центра Н.С. 
Гомонок и от руководителей до-
школьных учреждений.

Коллектив детского сада, 
родители

ДАТА

Малыши отмечали юбилей 
Истринскому детскому саду «Родничок» исполнилось 35 лет

Хореографический коллектив  
«Грация» ДШИ «Вдохновение» 
стал лауреатом фестиваля 
танца.

Хореографический коллектив 
«Грация» (руководитель Дарья 
Климушкина) детской школы ис-
кусств «Вдохновение» стал ла-
уреатом II степени Второго 
межрегионального конкурса хо-
реографических коллективов 
«Хрустальный башмачок», прохо-
дившего в  городе Луховицы.

В конкурсе приняли уча-
стие 53 танцевальных коллек-
тива из Московской, Рязанской, 
Владимирской и Ивановской об-
ластей. Юные танцоры четырех 
возрастных категорий соревно-

вались в трех номинациях: народ-
ный, классический и эстрадный 
танцы. В каждой номинации на 
суд жюри было представлено бо-
лее 30 танцевальных номеров.

Самым юным ученикам «Грации» 
предстояло выступать на кон-
курсе первыми с танцем «Утро» 
(балетмейстер-постановщик Дарья 
Климушкина). Юные дарования не 
растерялись, и зрительный зал от-
ветил на их выступление продол-
жительными овациями.

Все участники хореографиче-
ского отделения достойно пред-
ставили Истру на фестивале: и 
мальчики с танцем «Скоморохи»  
(б а л е т м е й с т е р - п о с т а н о в щ и к 
Антон Скрынников), и девочки с 
танцами «Горенка» (балетмейстер-

постановщик Антон Скрынников), 
и «Минутки» (балетмейстер-
постановщик Марина Скиженок). 
Зрительный зал  подолгу аплоди-
ровал нашему коллективу. 

После выступления дети про-
ехали с экскурсией по горо-
ду Луховицы и посетили крае-
ведческий музей. Уставшие, но 
довольные результатами, они 
вернулись домой и теперь с нетер-
пением ждут новых выступлений. 
Пожелаем им и их педагогам но-
вых творческих успехов! 

Родительский комитет выража-
ет благодарность администрации 
ДШИ  «Вдохновение» и лично ди-
ректору школы Евгению Рыцареву 
за организацию этой поездки.

Татьяна ПЕРЕЖОГИНА

РЕКЛАМА

ФЕСТИВАЛЬ

Борьба за «Хрустальный башмачок» 
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ДК г. Дедовск                       10-11-12 декабря10-11-12 декабря
МЕДОВЫЙ РАЙ ПРИГЛАШАЕТ

Волгоградский, Алтайский, 
Башкирский мёд

Предновогодняя скидка с каждого кг.  50-100 руб.Предновогодняя скидка с каждого кг.  50-100 руб.

При покупке мёда от 1500 руб.При покупке мёда от 1500 руб.
 - медовуха в подарок. - медовуха в подарок.
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СПОРТКЛУБ «ЛУКОМОРЬЕ» СПОРТКЛУБ «ЛУКОМОРЬЕ» 
проводит набор детей и взрослых в группы проводит набор детей и взрослых в группы 

АЙКИДО-АЙКИКАЙАЙКИДО-АЙКИКАЙ
Наш адрес: г. Истра, Наш адрес: г. Истра, 

ул. 9-ой Гвардейской дивизии, д. 47ул. 9-ой Гвардейской дивизии, д. 47

тел.: тел.: 5-26-97, 8-916-393-52-675-26-97, 8-916-393-52-67
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ОПРОС НЕДЕЛИ

Александр Федулеев, 34 года, 
программист:

- На прошлой неделе моя старшая 
дочь Татьяна участвовала в молодёж-
ном научном форуме Северо-Запада 
России «Шаг в будущее». Мы долго го-
товились к этому, выбирали робота, 
которого будем собирать, макетиро-
вали стенд и, конечно, очень волно-
вались.  Татьяна выступила велико-
лепно, наш стенд был одним из самых 
посещаемых, а с роботом все хотели 
сыграть в «Крестики-нолики». Дочь 
заняла первое место по информати-
ке среди юниоров, получила памят-
ный приз и массу положительных 
эмоций. Я очень горд своей Татьяной! 
Вся в папу!

Дарья Иванцова, 25 лет, продавец:
- На прошлой неделе мы с му-

жем встречали друга, который дол-
гое время работал по контракту в 
Доминиканской республике. Вместе 
с женой и детьми  он пришёл к нам в 
гости. Наш друг заметно уменьшил-
ся в размерах и изрядно подзагорел. 
Рассказал, что очень скучал по пельме-
ням и борщу, потому что ел одни бана-
ны, в результате чего у него вырос обе-
зьяний хвост. Надеюсь, это шутка. Мы 
пили чай с тортом, в то время, как дети 
«разносили» нашу квартиру. 

Мария Петрова, 30 лет, бухгалтер:
В прошлую пятницу мою дочь, уче-

ницу первого класса музыкальной 
школы посвятили в музыканты. Это 
торжество происходило в Истринском 
ДК. На сцену вызвали всех первокласс-
ников и королева «Музыка» сказала им 
напутственные слова и подарила по-
дарки. После, юных музыкантов по-
здравили учащиеся старших классов. 
Моя дочь гордится тем, что вступила в 
ряды людей искусства. 

Марина ТОЛМАЧЁВА

В прошлый четверг побороться 
за победу приехали певцы из 
10 районов Подмосковья. Своим 
вокальным мастерством зрителей 
порадовали представители 
Истринского, Звенигородского, 
Щелковского, Долгопрудненского, 
Волоколамского, 
Солнечногорского, Королевского, 
Клинского, Дубнинского и 
Дмитровского районов.

Несмотря на то, что конкурс был объ-
явлен патриотическим, некоторые участ-
ники исполняли совсем не подходящие 
по тематике песни. Комиссия обрати-
ла на это внимание и выделила участни-
ков, которые более сознательно подошли 
к подготовке и смогут достойно предста-
вить свое образовательное учреждение 
на финальном этапе конкурса.

В число лучших вошел ан-
самбль «Девчата» из Истринского 

педколледжа, Елена Кудренко из 
Солнечногорского профессиональ-
ного лицея №73 и Георгий Булгаков 
из Дмитровского профессионального 
колледжа. Некоторых ребят отметили 
в отдельных номинациях и также на-
градили дипломами за яркий образ и 
душевное исполнение. 

Директор Истринского педагоги-
ческого колледжа Татьяна Гришина 
рассказала, что колледж с радостью 
принимал у себя гостей из соседних 
образовательных учреждений.

— Мне очень приятно, что такое инте-
ресное событие из года в год проходит 
именно в нашем колледже, — говорит 
Татьяна Александровна. — Я бы хотела 
поздравить наш ансамбль «Девчата» с за-
служенной победой, потому что знаю, 
сколько им пришлось работать над со-
бой и готовиться к конкурсу.

Олеся ИСТОМИНА, 
фото автора

КОНКУРС

ЮНЫЕ ТАЛАНТЫ МОСКОВИИ
Первый этап зонального конкурса прошел в 

Истринском педколледже
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